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»  Позади февраль. Последний месяц 
зимы 2009 года. Он был трудным 
как для целых народов, так и для 
отдельных людей. Я внимательно 
наблюдал за всем происходящим в 
разных сферах человеческой жиз-
ни и подметил несколько момен-
тов, которыми и хочу поделиться с 
читателями нашей газеты.

Во-первых, интересное наблю-
дение — большое количество людей 
в мире работают на одной работе. И 
лишь немногие делают несколько работ. 
Выполнять несколько работ или, как Би-
блия говорит, «служить двум господам» 
качественно невозможно. Мы, люди, 
часто не слушаемся Бога и набираем 
много всего, в том числе дел. Я сам этим 
страдаю, не успевая сделать хорошо 
многое из того, что должен был бы 
сделать. «Бедный я человек! Кто избавит 
меня от сего тела смерти?» (Рим 7:24). 
Перефразируя Священное Писание: 
«Бедный я человек! Кто избавит меня от 
множества дел?» 

В христианских церквах часто зву-
чат проповеди о приоритетах в жизни 
верующего человека: на первом месте 
— Бог, на втором — семья, на третьем — 
работа. Но на практике у многих из нас 
все выходит по-другому: работа, семья 
и только потом Бог. Некоторые прирав-
нивают служение к взаимоотношениям 
с Богом. Говорят, что они посвящают 
время служения Богу. Это всего лишь 
расхожий штамп. А Господу нужно толь-
ко наше сердце…

Во-вторых, мы все еще потрясены 
экономическим кризисом. Мне думает-
ся, что люди замерли в ожидании буду-
щих проблем, со страхом понимая, что 
повлиять на разрешение этих проблем 
они не смогут. Кое-кто уже паникует 
из-за сокращений на работе или потери 
зарплаты. Но христианам такое поведе-
ние негоже, наше дело — беспокоиться 
только о хороших взаимоотношениях с 
Богом. Неправильно будет сказать, что 
финансовый кризис нас не коснулся. Все 
внешние обстоятельства, которые слу-
чаются в мире, затрагивают нас, наши 
семьи, наши церкви, союзы. Но забо-

титься надо, еще раз повторю, только об 
улучшении взаимоотношений с Богом. 

Многие люди иногда думают, что 
от Бога можно откупиться строитель-
ством церквей, активным посещением 
богослужений, проповедью Еванге-
лия… Они готовы делать все что угодно, 
лишь бы не тратить время на общение с 
Господом. Может быть, кризис потому и 
случился, чтобы люди остановились от 
погони за серебром и больше молились. 
По крайней мере, Господь дает людям 
время для этого. В моей жизни уже была 
«Божья остановка». Меня тогда посадили 
в тюрьму (то был план Божий), чтобы я 
мог отвлечься от круглосуточной суеты, 
даже от служения, которое я делал ради 
Господа Бога. И когда я сказал Богу: «Ты 
же видишь, я на все готов, но у меня нет 
времени на общение с Тобой», Он отве-
тил мне: «Хорошо. Я тебе помогу». В 80-х 
годах прошлого века меня посадили на 
три года в тюрьму — за издание хри-
стианской литературы. Естественно, за 
колючей проволокой не было обычной 
ежедневной активности. Там можно 
было только молиться и читать Библию. 
То был хороший период в моей жизни. 
Я его оцениваю как воспитательную 
меру Господа Бога по отношению ко мне.

Наконец, последняя неделя февра-
ля традиционно посвящена мужчинам. 
Мы отмечаем День защитника Отече-
ства. К сожалению, это пока единствен-
ный в России мужской праздник. Пред-
седатель РОСХВе Сергей Васильевич 
Ряховский предлагает учредить другой 
мужской день, посвященный отцам. 
Я его в этом поддерживаю. Содержание 
нового праздника могло бы быть на-
правлено на поднятие ценности семьи 
и родительских отношений, а также по-
нимание мужчинами ответственности 
за своих близких и свою страну. 
Но учреждение Дня Отца — это повод 
для молитвы и инициативы для христи-
ан России. 

В заключение хотел бы пожелать 
всем защитникам-мужчинам твердости, 
мужества, стойкости выдержать все пе-
рипетии не только очередной зимы, но 
и настигающего нас кризиса. Благосло-
вений всем читателям «Протестанта»!

В трудный февраль 
легче с Богом Новинки магазина 

христианской книги «СИРИН»

Песнь 
Возрождения. 
3300 гимнов 

Твердый переплет, 
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в России 320 руб.
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с исправлением 
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В магазине представлены более 6000 наименований 
продукции христианской тематики всех конфессий 

и направлений по доступным ценам

Сеется Семя 

Яков Левен. 
Трилогия. Твердый 
переплет, 1024 стр. 
Цена в России 
280 руб.

Путешествие 
Пилигрима 
Джон Буньян. 
Твердый переплет, 
271 стр. 
Цена в России 
172 руб.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Èíòåðâüþ Ëþäìèëû Êà÷êàð
Êîëëàæ Ëàðèñû Êàïûðèíîé
 

»  Совместимы ли христианство и 
армия? Богословские споры по этому 
вопросу в славянском евангельском 
движении немного поутихли. А в 
армиях стран постсоветского про-
странства христиан прибавилось. 
Теперь верующие есть не только среди 
солдат, но и среди офицеров высоко-
го ранга. День защитника Отечества, 
более известный как 23 февраля, — 
все еще праздник мужчин, а значит, 
мужественности, смелости, чести, 
доблести. Все эти качества в жизни и 
на службе являет верный муж, отец 
двоих детей, подполковник, инженер-
испытатель космических войск Роберт 
Романов. Он считает, что профессио-
нальный военный не только может, но 
и должен быть христианином, — тогда 
он готов будет отдать за Родину жизнь, 
не заботясь о карьере, зарплате и 
жилье.

— Роберт Николаевич, как вы стали хри-
стианином?

— В 1988 году, получив по окончании 
Военного института имени А. Ф. Можайско-
го звание лейтенанта, я поехал служить по 
направлению на Байконур. Родители мои 
неверующие. О Боге я никогда ничего не 
слышал. На пятом курсе познакомился с 
будущей супругой. Ее родственники были 
верующими из протестантской церкви. Об-
щаясь с родными, она стала христианкой. Я 
решил разобраться в христианстве и дока-
зать супруге, что она неправа. Начал читать 
Библию. В 1992 году вместе с Советским 
Союзом разрушалась и армия. Я написал 
рапорт на увольнение из вооруженных сил. 
В то же время друзья предложили съездить 
на христианскую конференцию в Алма-Ату. 
На конференции во время поклонения я 
почувствовал, что со мной происходит что-
то сверхъестественное. Изнутри как будто 
окаменел. Я внутренне закричал: «Что про-
исходит?» И вдруг услышал ответ в сердце, 
что я — грешник. От тяжести своих грехов 

я не мог пошевелиться. Позвали пастора, 
который помог мне ожить, помолившись со 
мной молитвой покаяния. На следующий 
день, возвращаясь на Байконур, я молился 
и задавал вопрос Богу: «Как теперь жить? 
Служить дальше или нет?» Когда меня 
вызвали к начальнику штаба части, я ему 
рассказал, что стал христианином и теперь 
буду руководствоваться другими принци-
пами в жизни. Выслушав внимательно, он 
спросил: «Хочешь служить в армии?» — 
«А вы-то хотите, чтобы я служил?» — уди-
вился я. Порвав мой рапорт об увольнении, 
он ответил: «Я не против…» Так для меня 
стало ясно, что служба в армии — это 
Божья воля. 

— Роберт Николаевич, как вы, военный 
христианин с большим стажем, считаете, со-
вместимы ли христианство и армия?

— Пройдя путем веры и служения, 
считаю, что христианин может служить 
в армии. Если внутренне он получил 
подтверждение от Бога, то Писание ему 
не возбраняет быть военным. Конечно, 
убивать — это грех, проливать кровь — 
грех. Но военнослужащие идут в армию не 
для того, чтобы убивать, а чтобы защищать 
свое государство, народ, семью. Я много раз-
мышлял над этим и пришел к выводу, что 
Господь желает, чтобы все офицеры были 
верующими. 

— А много военных христиан в российской 
армии?

— К сожалению, нет. Для многих во-
енных христианская вера — это только 
обрядовость. 

— Связано ли это с тем, что евангельские 
христиане мало активны в армейском  на-
правлении?

— Многие церкви все еще считают (это 
советское наследие), что негоже верующим 
служить в безбожной армии. Прошлое, к 
сожалению, до сих пор довлеет над некото-
рыми служителями. Но сегодня для России 
наступило новое время, Господь открыл 
армейские двери для Евангелия и счита-
ет профессию защитника своей страны 
благородной. А кто считает иначе, вряд ли 
сможет достичь своей проповедью сердец 
мужчин. Думаю, что многим служителям 
надо расширить свои знания и получить 

хорошее христианское образование, чтобы 
проповедовать военным и грамотно изла-
гать основы учения Христа.

— Вы получили богословское образование, 
сейчас защищаете кандидатскую диссертацию. 
И это все ради того, чтобы эффективно пропо-
ведовать Евангелие в вооруженных силах?

— Да, но это было непросто. Меня не 
отпускали со службы, морально давили, 
я дважды судился с командиром и после 
суда еще дважды обращался в прокуратуру. 
Без Божьей помощи я вряд ли бы получил 
христианское образование. Но зато теперь, 
когда я стал дипломированным специали-
стом, ко мне обращаются за помощью. 
Офицеров интересуют вопросы истории 
церкви, библейские заповеди, что нужно, 
чтобы поверить в Бога, и как Он помогает. 
Просят помочь бросить пить, помириться 
с женой, поговорить с неуправляемыми 
детьми с библейских позиций.

— Помимо всего вы еще и руководитель 
евангельской церкви. Можно ли офицеру быть 
пастором?

— Можно, но не нужно. Лучше быть 
капелланом. Мы жили и живем в непро-
стое время, когда одна парадигма сменяет 
другую, когда в стране был дефицит гра-
мотных проповедников Евангелия. Тогда за 
церковные кафедры становились музыкан-
ты, врачи, офицеры и т. д. Я верю, наступила 
другая эпоха. Поэтому пусть пекарь печет 
хлеб, музыкант играет музыку, офицер 
занимается военным делом, а пастор — спа-
сением душ человеческих. Все вместе они 
могут быть сегодня Телом Христовым.

— Вы уже больше двадцати лет служите в 
армии. Видите ли вы позитивные изменения в 
духовном плане в российской армии за эти годы?

— Позитивные изменения есть, хотя 
они происходят очень медленно. Они про-
являются, в первую очередь, в тех законах 
и в тех демократических правах, которые 
сегодня предоставлены военнослужащим. 
Я говорю о свободе совести и вероиспове-
дания, о возможности свободно выражать 
свои христианские взгляды в армии. 
Я верю, что если военнослужащие найдут 
мир с Богом, то в нашей стране и армии 
многие изменения, о которых мы мечтаем, 
произойдут совсем скоро.

Подполковник с Богом
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ПО ФАКТУ

ЕВАНГЕЛЬСКИЙ 
КОНГРЕСС

Первый Всероссийский 
конгресс евангельских 
христиан  пройдет с 22 
по 25 апреля в Москве. 
Его цель — консолидация 
евангельских сил России.
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ЛИЦА

НЕЗАВИСИМЫЙ 
КАЛЮЖНЫЙ

Анатолий Калюжный 
считается одним из авто-
ритетных евангельских 
лидеров Украины. Он не 
боится бросить вызов 
архаичным традициям и 
даже поспорить с вла-
стью, если она неправа. О 
своем прошлом и настоя-
щем Анатолий Иванович 
рассказал однокласснику 
по 116-й киевской школе 
Сергею Тараненко.

^Стр. 5

ВОКРУГ СЕМЬИ

«БОЖЬЯ КОРОВКА» 
НАРУШАЕТ ЗАКОНЫ 
ШОУ-БИЗНЕСА

Как вы думаете, чем 
занимается участница 
известной российской 
группы «Божья коровка», 
вернувшись вечером до-
мой? Падает в постель и 
спит до полудня или смо-
трит телевизор, потягивая 
вино?..

^Стр. 9



2 ^¹133 ^02/2009 ^www.gazetaprotestant.ru

  

« Ï î   ô à ê ò ó »

>Åâàíãåëüñêèé 
êîíãðåññ<

Òåêñò îðãêîìèòåòà êîíãðåññà
 

»  Первый  Всероссийский конгресс еван-
гельских христиан, посвященный 
столетию Прохановского движения, 
пройдет с 22 по 25 апреля в московском 
гостиничном комплексе «Измайлово».

Цель конгресса — помочь консо-
лидации евангельских сил России,  
вдохновить евангельские церкви на 
активное служение. Организатор этого 
грандиозного общения — Всероссий-
ское Содружество Евангельских хри-
стиан. В Москве соберется около 
тысячи делегатов из евангельских 
церквей России. Приглашенные гости 
конгресса — старшие пресвитеры 
РС ЕХБ,  руководители союзов ЕХБ Евро-
Азиатской Федерации, лидеры других 
протестантских конфессий, руководите-
ли христианских миссий. 

По официальным данным в России 
720 церквей евангельских христиан, 
входящих в 21 союз или ассоциацию.

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Третий Международный христиан-
ский театральный фестиваль «Свя-
тая Мистерия» проходил с 4 по 8 
февраля в московском Библейском 
центре «Слово жизни». Фестиваль 
был поддержан Союзом христиан-
ских театральных деятелей.

Одиннадцать театральных коллек-
тивов из Москвы, Набережных Челнов, 
Харькова, Киева, Одессы, Черкасс и 
других городов показали свое мастер-
ство в слове, в сценической постановке, 
в воплощении нового в христианском 
театральном искусстве. Так, московский 
театр «У переправы» профессионально-
го режиссера-постановщика Максима 
Панарина выступил с необычным спек-
таклем по басне Крылова «Мор зверей». 
По словам Максима, «этот театральный 
фестиваль — шаг вперед в искусстве 
христианских театров. Когда участники 
вернутся домой, — говорит он, — то 
будут ориентироваться на увиденные 

>Â Êàçàõñòàíå 
íå ïðèíÿò çàêîí, 
óùåìëÿþùèé 
ïðàâà âåðóþùèõ<

Òåêñò Àëåêñàíäðà Êëþøåâà, 
Ðîáåðòà Ðîìàíîâà
 

»  В феврале состоялось заседание 
Конституционного Совета Респу-
блики Казахстан по рассмотрению 
вопроса о соответствии нормам 
Конституции принятого Парламен-
том и представленного на подпись 
Главе государства 2 декабря 2008 
года Закона «О внесении измене-
ний и дополнений в законодатель-
ные акты Республики Казахстан по 
вопросам свободы вероисповеда-
ния и религиозных объединений».

«Конституционный Совет постано-
вил, что принятый Парламентом Закон 
не соответствуют Конституции», — со-
общил председатель КС Казахстана 
Игорь Рогов. Таким образом, данный 
закон «не может быть подписан и введен 
в действие». 

«Используя в некоторых нормах 
закона понятие “гражданин”, законода-
тель неправомерно сужает круг лиц, на-
деляемых льготами по включению в тру-
довой стаж времени обучения в очных 
духовных (религиозных) организациях 
образования, а также тех лиц, законные 
интересы которых должны защищаться 
уполномоченным органом, исключая из 
их числа иностранцев и лиц без граж-
данства, законно пребывающих на тер-
ритории Казахстана, что противоречит 
конституционному принципу равенства 
всех перед законом», — сказал Рогов.

Норма закона о том, что «осущест-
вление свободы исповедовать религию 
или распространять убеждения может 
быть ограничено законами республики», 
не согласуется с пунктом 3 статьи 39 Кон-
ституции Казахстана, согласно которой 
право каждого на свободу совести не под-
лежит ограничению ни в каких случаях, 
подчеркнул глава КС. Вместе с тем, одна 
из норм закона нарушает закрепленный 
в Конституции Казахстана принцип ра-
венства всех перед законом, так как срок 
государственной регистрации религиоз-
ного объединения, исповедующего «ра-
нее неизвестное в Республике Казахстан 
вероучение», может прерываться на срок 
до шести месяцев, а срок регистрации 
иных религиозных объединений — на 
неопределенное время.

Наряду с этим, по словам И. Рогова, 
установлена смысловая неидентичность 
текстов закона на казахском и русском 
языках, искажающая содержание право-
вой нормы и порождающая невозмож-
ность ее однозначного понимания и 
применения на практике. 

На решение Конституционного Сове-
та  не позднее чем в месячный срок могут 
быть внесены возражения президента 
республики, которые могут быть преодо-
лены двумя третями голосов от общего 
числа членов совета. Последнюю точку в 
принятии или непринятии пресловутого 
закона поставит президент Казахстана.

>«Ñâÿòàÿ Ìèñòåðèÿ» â òðåòèé ðàç â Ìîñêâå<

>Ðåëèãèîçíàÿ æèçíü ïî Àòëàñó<

>Íàâåñòè ìîñòû ìåæäó ÑÌÈ è öåðêâàìè<

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
 

»  Инициативная группа журналистов 
газеты «Протестант», телекана-
ла «ТБН» и Трансмирового радио 
разработала учебный курс для 
служителей евангельских церквей 
«Взаимодействие церкви и СМИ». 
Этот курс был предложен руко-
водству Московской Богословской 

спектакли, и это станет призывом к про-
фессионализму и энтузиазму в театраль-
ной деятельности. Если ты вышел на 
сценическую площадку, то выдай все, 
на что ты способен и к чему призывает 
нас театральное искусство! Работать не 
просто искусства ради, а для того, чтобы 
открыть что-то доброе в людях». 

      «Святую Мистерию» можно 
назвать обширной лабораторией хри-
стианского театрального творчества. 
В течение пяти фестивальных дней 
проходили семинары по темам «Актер-
ское мастерство», «Сценическая речь и 
значение Слова в театре», «Мастерство 
режиссуры», круглый стол для руково-
дителей театров, мастер-класс творче-
ского самораскрытия «Я — другой». 

Руководитель «Мистерии» Савва 
Старковский ожидает от своего детища 
обильных плодов. «Я надеюсь на по-
явление новых театров, на то, что наши 
участники принесут огонь творчества 
в свои церкви». Первые две «Мистерии» 
инициировали волну рождения церков-
ных театров и региональных фестива-
лей в Перми и в Донецке.

Òåêñò Þëèè Çàéöåâîé («Áëàãîâåñò-èíôî»), 
Çîè Áàðäèíîé 
Ôîòî Çîè Áàðäèíîé 
 

»  Презентация информационно-
аналитического издания «Атлас совре-
менной религиозной жизни России» 
состоялась в пресс-центре Славянско-
го правового центра в Москве. Среди 
участников презентации были Ксения 
Деннен — президент Кестонского 
Института (Оксфорд, Англия), Сергей 
Филатов — руководитель проекта «Эн-
циклопедия современной религиозной 
жизни России», Анатолий Пчелин-
цев — сопредседатель Славянского 
правового центра, Роман Лункин — 
сотрудник проекта «Энциклопедия 
современной религиозной жизни 
России», Ольга Фадина — главный 
редактор издательства «Летний сад» 
(в котором вышел третий том издания).

Особенность издания состоит в том, 
что оно является результатом полевых 
исследований современной религиозной 
жизни в 78 регионах Российской Федера-
ции за прошедшее десятилетие. Проект был 
начат еще в 1996 году.

Открывая презентацию, президент 
Кестонского института Ксения Деннен, 
активная участница экспедиций в разные 
регионы России, отметила, что «в совре-
менном мире религия становится все 

более сложным предметом для изучения, 
тем более очевидна необходимость ис-
следования этого феномена». Она подчерк-
нула, что данный проект имеет не только 
научное значение — он принесет свои 
добрые плоды в межконфессиональных 
отношениях в России. Госпожа Деннен вы-
разила надежду, что «Атлас современной 
религиозной жизни России» станет одним 
из тех факторов, которые способны при-
вести религиозных людей «к осознанию 
общих целей в духе любви». В ходе презен-
тации был отмечен особый вклад Ксении 
Деннен в подготовку аналитического 
издания. Адвокат Анатолий Пчелинцев 
вручил президенту Кестонского институ-
та диплом почетного доктора Института 
религии и права. 

Директор Института религии и права 
историк Роман Лункин, автор многих ста-
тей в представленном издании, считает, что 
«религиозность России в большей степени 
отражает русскую национальную культуру, 
и никакой азиатчины в ней нет. Напротив, 
даже если человек выбирает буддизм, он 
больше ориентируется на европейский, за-
падный буддизм». Аналитическое описание 
«Атласа» показывает, что о современном 
русском православии нельзя говорить как 
о чем-то монолитном, соборном, жестко 
противостоящем западным ценностям. 

Исполнительный директор про-
грамм Всемирного Русского Народного Со-
бора религиовед Роман Силантьев считает 
данный проект «мощнейшим вкладом 

в научную деятельность». А Анатолий 
Пчелинцев назвал издание проявлением 
«истинного религиоведения» и призвал 
выдвинуть его на соискание Государствен-
ной премии РФ.

В интервью газете «Протестант» 
президент Кестонского института Ксения 
Деннен (прихожанка англиканской церкви) 
отметила, что данный труд будет укре-
плять межконфессиональные отношения в 
России. 

— Каковы цели вашего института?
— Кестонский институт был основан 

в 1969-м году для сбора информации о ре-
лигиях в коммунистических странах. У нас 
собран огромный архив в американском 
штате Техас. Мы можем помочь тем, кто 
хочет изучать историю религии ХХ века.

— Представляет ли «Атлас» палитру 
российских межконфессиональных взаимоот-
ношений?

— Существует миф, что в России толь-
ко одна конфессия. Но сегодня в церквах со-
всем другая ситуация. И конфессии должны 
научиться преодолевать проблемы, чтобы 
общество могло развиваться гармонично. 
Это непросто. 

— Ваши пожелания христианам России?
— Свободного исповедания веры и 

мирных отношений без конфликтов между 
конфессиями. Думаю, что знание и понима-
ние помогают поддерживать толерантность. 
Ненависть растет из недостатка знаний. 
Предрассудки появляются от отсутствия 
понимания.

семинарии евангельских христиан-
баптистов.

Несмотря на то, что студенты семи-
нарии и загружены большим количе-
ством изучаемых предметов, руководство 
семинарии приняло решение включить 
новый курс в программу подготовки 
пасторов, оценив его актуальность. 

После прослушивания курса по 
СМИ семинаристы высоко оценили учеб-

ную программу. «Новые знания и навы-
ки, помогут вывести работу церкви на 
качественно иной уровень», — уверены 
служители. Ведь практически каждый 
в своем регионе так или иначе сталки-
вался с проблемой либо организации 
христианского СМИ, либо взаимодей-
ствия со светскими масс-медиа. Теперь 
же служители смогут приступить к 
решению этой непростой, но крайне 
важной задачи.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î  ô à ê ò ó »

>Äåñÿòü ëåò èçó÷àÿ Ñëîâî<

>Åâàíãåëèå 
íàöèîíàëüíîñòÿì 
Ðîññèè<

Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
 

»  В России проживает почти сто пять-
десят миллионов человек. А нацио-
нальностей и народностей — более 
ста восьмидесяти. И все нуждаются в 
Евангелии. Но как нести Благую Весть 
малым народам?

В подмосковном городе Раменское в 
здании семинарии адвентистов седьмого 
дня собрались служители РС ЕХБ на уже 
десятую конференцию планирования по 
стратегии «Распространение Евангелия в 
России». Девизом конференции стали слова 
«Великое поручение — жизнь каждого!»

Любая христианская церковь или 
церковный союз стремится к увеличению 
поместных церквей. Но в России выполнить 
эту задачу непросто, учитывая масштабы 
огромной страны, неоднородность культур 
и народов, ее населяющих. Поэтому вопрос 
на конференции стоял не просто об откры-
тии новых поместных церквей. Можно соз-
давать малые группы по изучению Библии 
или же строить церкви, рассчитанные на 
большое количество прихожан и членов. Об-
щины могут быть национальными, а могут 
возглавляться приезжими миссионерами.

Служители делились опытом рас-
пространения Евангелия в самых отда-
ленных уголках России, рассказывали о 
благовестии малым народам севера, где до 
сих пор процветает шаманизм, и о работе с 
народами, исповедующими буддизм. Особо 
выделялась тема построения национальных 
церквей. Формировались планы проведе-
ния совместных евангелизаций. На основе 
накопленного опыта были выработаны 
новые стратегии миссионерского служения.

Òåêñò Ìàðèè Áàëàíäèíîé
 

»  Московский институт изучения 
Библии индуктивным методом 
«Служение Наставлением» отме-
тил свой десятилетний юбилей. За 
это время слушателями института 
были четыреста христиан из более 
двадцати пяти городов и поселков 
России. Многие выпускники инсти-
тута стали служителями церквей.

По случаю юбилея собрались пре-
подаватели и выпускники учебного 
заведения. В свидетельствах, прозву-
чавших на праздничном вечере, звучала 
идея, что погружение в Слово Божье 
дает свои добрые результаты. В центре 
встречи стало изучение темы Велико-
го поручения Иисуса Христа, которое 
провел вице-президент Евро-Азиатского 
института «Служение наставлением» 
Василий Филат. 

Своими впечатлениями о деятельно-
сти института с газетой «Протестант» по-
делились преподаватели и выпускники.

>Ôàëüøèâûé «Ïðîòåñòàíò» — 
ãðÿçíûå PR-òåõíîëîãèè<
Òåêñò ïðåññ-ñëóæáû Ñëàâÿíñêîãî ïðàâîâîãî
öåíòðà
 

»  Делом о распространении фаль-
шивой газеты якобы от имени 
Российского Союза евангельских 
христиан-баптистов, где содержат-
ся политические лозунги и анти-
православные призывы, займется 
Смоленская прокуратура.

12 февраля по Смоленску была рас-
пространена газета «Протестант» под на-
званием «Спецвыпуск Российского Союза 
евангельских христиан-баптистов (ЕХБ) 
для Смоленска», где баптисты якобы вы-
ступают в поддержку кандидата Сергея 
Маслакова. Как отметил в интервью 
пресс-службе Славянского правового 
центра епископ Объединения церквей 
ЕХБ по Смоленской области Виктор Игна-
тенко, этот кандидат не имеет никакого 
отношения к баптистской церкви. В 
распространенной газете указывается 
явная ложь, что газета выпущена Союзом 
баптистов при поддержке избиратель-
ного фонда Маслакова. В газете указан 
тираж — 70 тысяч экземпляров. В запу-
щенном политтехнологами издании, по 
словам пресвитера Виктора Игнатенко, 
содержится подложное обращение и 
интервью главы Союза баптистов Юрия 
Сипко с его фотографией, а также некото-
рых других якобы баптистских деятелей.

Епископ Виктор Игнатенко обратил-
ся в прокуратуру Смоленской области и в 
Управление ФСБ с просьбой разобраться 
в ситуации и возбудить уголовное дело. 
В Управлении ФСБ сообщили, что если 
прокуратура даст указание, то и они 
готовы заняться этой беспрецедентной 
акцией, возможно, исходящей от изби-
рательного штаба одного из кандидатов 
на должность мэра Смоленска. Виктор 
Игнатенко встречался с кандидатом в 
мэры Сергеем Маслаковым, который 
сообщил, что также обратился с заявле-
нием в прокуратуру Смоленской области 
с требованием разобраться в источнике 
подобных провокаций. Содержание 
материала, как подчеркнул пресвитер 
Виктор Игнатенко, явно говорит о том, 

что у авторов было большое желание 
подставить Союз баптистов и баптистов 
в целом. В фальшивой газете, например, 
есть такие высказывания: «Надо ухо-
дить от чистого православия, благодаря 
Маслакову наша баптистская вера будет 
укрепляться…», «Очень хорошо, если 
баптисты будут представлены в органах 
власти, и мы будем получать средства из 
местного бюджета…», «Православная вера 
себя серьезно дискредитировала, только 
баптисты могут нести ответственность за 
судьбы страны…». 

Смоленская фальшивка, как под-
черкнул главный редактор журнала 
«Религия и право» профессор РГГУ Ана-
толий Пчелинцев, имеет далеко идущие 
последствия — дискредитировать одного 
из кандидатов в мэры, очернить бап-
тистов и их устами вылить негатив на 
Русскую Православную церковь. Это по-
пытка взорвать межрелигиозный мир в 
регионе и обкатка грязных технологий, в 
том числе и перед грядущими федераль-

Òåêñò è ôîòî Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
 

»  В любом деле молодежь — самая 
активная сила. У нее больше задора, 
энергии. Но для того, чтобы все эти 
ресурсы были направлены в правиль-
ное русло, молодежным движением 
необходимо грамотно управлять. 
Чтобы этому научиться, а также вы-
работать общую тактику и стратегию 
работы, молодежные лидеры Россий-
ского Союза евангельских христиан-
баптистов ежегодно собираются на 
свои конференции.

Февральскую конференцию в этом 
году посетили около семисот молодых деле-
гатов из разных уголков России и ближнего 
зарубежья. Лейтмотивом всей конференции 
было благовестие молодому поколению. 

>«1+áåñêîíå÷íîñòü…»<

Желанием устроителей конференции стало 
обучить ее участников эффективному бла-
говестию и, в конечном счете, привести ко 
Христу не одного, а многих своих сверстни-
ков. Поэтому для названия конференции 
были выбраны слова: «1+бесконечность!». 

На конференции поднимались 
следующие темы: «Источник благовестия — 
Богопознание», «Суть Евангелия, или Что 
такое Благая Весть», «Благовестие, как образ 
жизни», «Препятствие для благовестия». 
В ходе встречи были проведены обучающие 
факультеты: благовестие через интернет, 
музыку, спорт, театр, а также студенческое, 
подростковое, лагерное служение, служе-
ние неформалам. 

Каждый вечер руководитель моло-
дежи российского баптистского братства 
Евгений Бахмутский проповедовал на текст 
из Послания к Римлянам, глава 1, стих 16. 
Его проповеди касались многих молодых 
сердец и помогали увидеть общую картину 
Божьего призвания для молодого челове-
ка — «Богословие Евангелия», «Характер 
благовестника», «Тайна благовестника». 

Молодежные лидеры обсуждали не 
только проблемы молодежи, но и сложности 
служения, встречающиеся в различных ре-
гионах России. Была выработана стратегия 
реализации идеи «Год благовестия молоде-
жи через поместную церковь». Региональ-
ные лидеры наметили следующую конфе-
ренцию, которая будет называться «2+», что 
означает, что в следующем году баптистская 
молодежь России пригласит на конферен-
цию своих новообращенных друзей.

Ñâåòëàíà Çàéêî, ïðåïîäàâàòåëü:
— Я люблю преподавать, потому 

что вижу, как Бог работает во мне и в 
моих студентах. Я молюсь, чтобы Бог 
дал мудрости, чтобы Он говорил через 
меня.

Åëåíà Ìîñêâèíà, ïðåïîäàâàòåëü:
— Пройденный десятилетний путь 

— подтверждение тому, что мы правиль-
но выбрали путь. На празднике я уви-
дела старых друзей, которые остались 
верными Слову Божьему! Хочу поже-
лать студентам хранить верность Богу, 
избранному служению, а учителям — 
любить своих учеников и никогда не 
переставать учиться.

Äåíèñ Ëåâøèí, ïàñòîð öåðêâè 
ÅÕÁ, ã. Áàëàøèõà Ìîñêîâñêîé îáëàñòè 
(îí è åãî æåíà Ñâåòëàíà îêîí÷èëè 
èíñòèòóò):

— Обучение в институте послужи-
ло динамичным основанием для моего 
духовного роста. Я использую разные 
методы изучения Писания. Индуктив-
ный метод эффективен для познания 
Слова Божьего, толкования Слова с по-
мощью самого Слова.

ными выборами. По мнению Пчелинце-
ва, баптисты никогда не вели себя так, 
как описано в газете, не вмешивались в 
политическую деятельность и не вели 
агрессивную миссионерскую работу. Бап-
тисты, подчеркнул Пчелинцев, являются 
традиционной российской протестант-
ской конфессией, которая уже более 150 
лет существует в России. Русскую Право-
славную церковь баптисты всегда рассма-
тривали как средоточие духовного опыта 
и культурного наследия русского народа. 
Газету, по мнению Анатолия Пчелинцева, 
следует рассматривать как экстремист-
ское издание, которое направлено на 
разжигание межрелигиозной вражды. 
Правоохранительные органы должны 
дать правовую оценку данной беспреце-
дентной по наглости и цинизму акции.

Îò ðåäàêöèè: Читатели, обратите 
внимание на название подложной газе-
ты — «Протестант»… Наш «Протестант» 
к подложному смоленскому не имеет 
никакого отношения.

ПОДДЕЛКА

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å   ê   Á î ã ó »

Бог говорит на языке любви
Òåêñò Ìèõàèëà ×åðåíêîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè 
 

»  Свидетельствуя о своей вере, хри-
стиане любят прибегать к ссылкам 
на мнения известных ученых. Такие 
мыслители, как Августин, Паскаль, 
Кант, в равной степени авторитетны 
и для верующих, и для неверующих. 
Однако логические аргументы вряд ли 
могут убедить в существовании Бога, 
если они не подкреплены духовной ин-
туицией и сердечным предчувствием 
Бога, изначальным доверием и глубин-
ной любовью к благому Началу мира.

Интересно, что Блез Паскаль первую 
часть своих «Мыслей» посвятил естествен-
ному откровению — свидетельствам о Боге 
в природе и разуме человека. Сам Паскаль 
назвал эту часть «Человек, не обретший 
Бога», подразумевая, что рациональные 
доказательства только подводят к вере, но 
ее смысл открывается лишь в соприкосно-
вении человека с Богом. Для Паскаля, как и 
для всякого верующего, Бог — не бог фило-
софов, но Бога Авраама, Исаака и Иакова. 
Что это значит? Именно то, что приходит 
сразу на ум, — Бог открывается как Бог 
обычных людей, а не мыслителей, как Бог, 
возлюбивший меня и тебя, а не Первопри-
чина или Разумный Замысел. 

Паскаль-ученый смиренно признает: 
«Метафизические доказательства бытия 
Божия так не похожи на привычные для 
нас рассуждения и так сложны, что, как 
правило, не затрагивают людские умы, а 
если кого-то и убеждают, то лишь на корот-
кое время, пока человек следит за ходом 
развития этого доказательства, но уже час 
спустя он начинает с опаской думать, — а не 
попытка ли это его околпачить. Так проис-
ходит с каждым, кто пытается познать Бога, 
не воззвав к помощи Иисуса Христа… Как 
это замечательно, что канонические авторы 
никогда не доказывали бытие Божие, чер-
пая доводы из мира природы. Они просто 
призывали поверить в Него. Никогда ни 
Давид, ни Соломон не говорили: “В природе 
не существует пустоты, следовательно, 
существует Бог”. Они, несомненно, были 
умнее самых умных из пришедших им на 
смену и постоянно прибегавших к подоб-
ным доказательствам».

Бог открывается человеку как пре-
мудрость, могущество, смысл. Но главное 
свойство, в котором наилучшим образом 
проявляется Его природа, есть любовь. 
Божественная любовь проявляется во всем 
творении, но ее средоточие — человек, для 
которого и создан весь мир и задумана вся 
история.

Даже любовь между людьми — не-
совершенная и изменчивая — выражает 
безусловную и вечную любовь Бога к чело-
веку. Михаил Пришвин лучшим доказатель-
ством бытия Бога считал любовь, которую 
каждый хотя бы иногда чувствует в своем 
сердце. «Отойди от меня, Сатана! Единствен-
ный и настоящий Бог живет в сердце моей 
возлюбленной, и от Него я никуда не пойду. 
Когда я полюбил Л., то на вопрос о том, 
существует ли Бог, отвечаю: раз Л. суще-
ствует, то, значит, и Бог существует. Я могу 
еще лучше ответить на этот вопрос: раз я в 
любви своей к Л. чувствую вечность, значит, 
Бог существует». 

Можно доказывать существование 
Бога, опираясь на очевидную законосоо-
бразность мира, но гораздо действеннее 
чудеса, которые окружают нас повсюду. 
Чудо — и в том, что закон существует, и в 
том, что есть Некто выше закона. Любовь 
выше закона. В мире, где по закону нам за 
наши проступки не положено ничего, Бог 
дарит нам любовь и любимых. Верить в 
Бога — значит верить в возможность чуда, 
неоправданного законом и незаслуженного 
морально. Любовь не продается и не при-
обретается в обмен, но приходит свыше в 
одинокое и страдающее сердце как чудо. 

В мире природной необходимости 
законы справедливы, но настолько 
жестоки, что могут говорить скорее 
об отсутствии Бога, чем о Его присут-
ствии, скорее о злом, нежели о добром 
Господине вселенной. Убеждает в 
существовании Бога не закон, а любовь, 
не разумный анализ жизни, а приня-
тие ее как дара Божьего. В последнем 
женщины интуитивно более правы, чем 
мужчины — прагматики и рационали-
сты. По Пришвину, «Вся разница в нас, 
что я чувствую Бога больше как Творца 
видимых и невидимых, она же — как 
Бога человеколюбца. И замечательно, 
как соответствует то и другое понима-

ние полу мужскому (творчество) и полу 
женскому (собственно, любовь)».

На рациональном уровне большин-
ство людей верят или, по крайней мере, 
признают высший разум и смысл, лежащие 
в основе нашего мира, но это не делает их 
верующими. Вера означает такое принятие 
мира, когда видишь и понимаешь не только 
сотворенную реальность, но и ее Творца, 
Автора. «Многие верят и потому только, что 
страшно не верить и остаться ни с чем. Вера 
в живого Бога у них давно перешла в при-
вычку, охраняющую личное спокойствие. 
Им кажется — невозможно остаться без 
Бога, и они не видят, что живой Бог только 
и ждет, чтобы они вышли из пут своих 
привычек и стали к Нему лицом», — напи-
шет под занавес жизни в своем дневнике 
Пришвин.

Сегодня люди уже не боятся Бога, 
как в прежние века. Идея Бога нужна 
им не для того, чтобы возложить на него 
все страхи и слабости, а чтобы потребо-

вать выполнения всех своих желаний, 
оправдать свой образ жизни. Немецкий 
пастор Дитрих Бонхеффер утверждал: «Бог, 
который позволил бы нам удостовериться 
в своем существовании, был бы не Богом, 
а идолом». То есть живой Бог не может 
быть приручен, присвоен, объясним чело-
веческим разумом. Тем более не может вы-
полнять сиюминутные желания человека 
и угождать его любопытству.

Одинаково далеки от подлинно 
религиозного чувства трепет дикаря перед 
силами природы и наглость современных 
людей-потребителей. Помещая Бога на да-
лекое небо и при этом превращая церковь 
в супермаркет, человек создает ложные об-
разы, идолы, порождает призраки собствен-
ного воображения. 

Нет другого слова, которое так точно и 
содержательно передавало бы природу Бога 
и способ Его присутствия в нашей жизни, 
как любовь. В любви я и ты становимся 
близкими, но не поглощаем, не присваи-

ваем друг друга. В любви относительное 
вырастает в абсолютное. В любви мы при-
няты во всем несовершенстве, но, любя, со-
вершенствуемся и преображаемся. В любви 
мы не должны друг другу, но дарим себя 
другому, отдаем без остатка, находя в отдаче 
радость и счастье.

Пять доказательств бытия Бога ничто 
по сравнению с любовью, в которой Бог 
являет себя между людьми. Чем больше мы 
растем в нашей любви к другому человеку, 
тем больше между нами проявляется Бог, 
становится зримым везде и всегда Его при-
сутствие. 

Увидев мир глазами любящего челове-
ка, можно увидеть Бога в мире. Бог являет 
себя между мной и тобой, говорит на языке 
любви и открывается под этим именем. 
В знании Он объект внимания и исследо-
вания. В любви Он личность, близкая и 
понятная нам.

Богословие и философия XX века 
совершили своего рода религиозную рево-
люцию, открыв для себя другого человека и 
Бога в этом другом. Другой — это не враг в 
борьбе за существование, но мой ближний, 
за которого я отвечаю. В моем отношении к 
другому проявляется и отношение к Богу. 

Ближний, в котором я смог рассмо-
треть образ Божий, открывает мне Бога. 
Принимая другого, я принимаю Бога. 
Тем самым мы не только любим людей 
и прославляем красоту этого чувства, но 
восходим от относительного к абсолютно-
му, от человеческого к Божественному в 
человеческом. Если Бог присутствует между 
нами, насколько же дорог для меня каждый 
человек. В каждом ловлю отражение Его об-
раза. Встреча с каждым убеждает: Бог есть. 
Но видеть это можно лишь вооружившись 
силой любви. Любовь делает невидимое 
видимым, восстанавливает искаженный 
образ Божий в человеке, принимает и пре-
ображает всякого.

Чудеса внешнего мира, шедевры 
первых пяти дней творения лишь прибли-
жают нас к тайне мире, которая сокрыта в 
человеке. Лучшим свидетельством бытия 
Бога является бытие человека. В нем смысл 
мира и его оправдание. И когда человек 
пробуждается для любви и открывает свое 
сердце для единственного, когда преодоле-
вает эгоцентризм и принимает ближнего, в 
нем проясняется образ Божий.

Религиозный философ Владимир 
Соловьев иронизировал над сторонниками 
теории эволюции: «Человек произошел от 
обезьяны, поэтому давайте любить друг 
друга». То есть на самом деле именно то, что 
мы любим и любимы, говорит о надприрод-
ном, сверхъестественном, Божественном в 
нас. Скажем проще: если мы любим, значит, 
есть Бог. 

«ИЗДАЛИ ЯВИЛСЯ МНЕ ГОСПОДЬ И СКАЗАЛ: ЛЮБОВЬЮ 
ВЕЧНОЮ Я ВОЗЛЮБИЛ ТЕБЯ И ПОТОМУ ПРОСТЕР К ТЕБЕ 
БЛАГОВОЛЕНИЕ» (ИЕР.31:3).

Армейская жизнь евангельских лидеров России
« Ï ð à ç ä í è ê   ê   í à ì   ï ð è õ î ä è ò »

Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
Ôîòî èç àðõèâà Ï. Îêàðû, Ñ. Ðÿõîâñêîãî 
è Ë. Êàðòàâåíêî 
 

»  Еще недавно 23 февраля назывался 
Днем Красной армии. Сегодня это 
День защитника Отечества. В России 
множество мужчин несли службу в 
вооруженных силах. Среди них были 
и некоторые будущие лидеры еван-
гельского движения России.

 
Ïàâåë Îêàðà, íà÷àëüñòâóþùèé 

åïèñêîï ÐÖ ÕÂÅ:
— Служба в армии, наверное, 

каждому запоминается на всю жизнь. 
Я убежден, что это очень хороший опыт. 
В армию я был призван как раз в свой день 
рождения — 12 ноября. Проходил службу 
в ВДВ. В те годы понимание службы в ар-

мии среди христиан было неоднозначным, 
но мой отец и наша церковь благословили 
меня. Мои братья и племянники — все 
отслужили или служат в армии. Я обраща-
юсь ко всем мужчинам, кто носит погоны: 
будьте мужественными и дисциплиниро-
ванными, и да благословит Вас Бог!

Ñåðãåé Ðÿõîâñêèé, ïðåäñåäàòåëü 
ÐÎÑÕÂå:

— Я попал в ВДВ, был направлен в 
Забайкалье и там, на китайской границе, 
заканчивал воинскую службу. Мой отец 
меня благословил, несмотря на то что наша 
семья пострадала от советской власти. Мы 

считали, что за-
щита Отечества в 
допустимых для 
христианина воз-
можностях — это 
почетная обязанность, а тем более нести 
свет Евангелия солдатам и офицерам. 
Я призываю всех братьев и многих сестер, 
которые так или иначе были связаны с ар-
мией, обратить свое духовное внимание на 
людей в погонах и посвятить им себя. Мы 
молимся за вас! Мы благословляем вас!

Ëåîíèä Êàðòàâåíêî, êîîðäèíàòîð 
ÂÑÅÕ:

— Говорят, что служба в армии — не-
простое время. Да, нам было трудно, мы 
скучали. Я тосковал о своей церкви. Но не-
долго. Буквально через несколько месяцев 
службы нашел своих братьев-единоверцев. 
Армия была школой возмужания, которая 
из нас, обычных пацанов, сделала взрослых 
людей. Я желаю будущим призывникам, 
чтобы годы предстоящей службы стали 
школой евангелизма, школой дружбы и 
школой доброго отношения к земному и 
небесному Отечеству. Да благословит вас 
Господь!

Êîíêóðñ! Дорогие читатели, на трех армейских снимках 
представлены солдаты Сергей Ряховский, Леонид Картавенко и 
Павел Окара. Тех, кто правильно идентифицирует фотографии, 
ждет приз. Ваши ответы направляйте в редакцию «Протестан-
та». Почтовые и электронные адреса в России, Украине, Казах-
стане и США вы найдете на 16-й странице газеты. 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Независимый Калюжный
Òåêñò Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî, Ëþäìèëû Êà÷êàð 
Ôîòî èç àðõèâà À. Êàëþæíîãî
 

»  Анатолий Калюжный — яркая фигура 
на евангельском поле Европы. Еще в 
советское время он начал сотрудни-
чать с крупнейшими протестантскими 
миссиями мира, смело перенимая но-
вые формы работы с молодежью, опыт 
организации и развития церквей. 
В 90-е годы он вышел из баптистской 
церкви и организовал сначала христи-
анский центр «Новая жизнь», а потом 
и одноименную церковь, а позже — 
Собор независимых Евангельских 
церквей Украины. Его прогрессивная 
община — одна из самых крупных 
в Украине по численности членов и 
количеству служений. Он считается 
одним из авторитетных евангельских 
лидеров, который не боится бросить 
вызов архаичным традициям и даже 
поспорить с властью, если она не пра-
ва. Анатолий Калюжный независим 
во всем — в поступках, в суждениях, в 
делах. Он независим от людей, но за-
висим от Бога. Анатолий Иванович дал 
эксклюзивное интервью газете «Про-
тестант». Полную версию беседы с 
ним читайте на сайте www.Protestant-
Press.com

Сергей Тараненко: Анатолий Иванович, двад-
цать лет назад мы встретились в метро, и ты 
меня спросил: «Что произошло в твоей жизни с 
тех пор, как мы выпустились из 116-й киевской 
школы?» Я рассказал, что окончил журфак 
университета, что теперь работаю в украин-
ских газетах, а вот в личной жизни что-то не 
складывается. Ты мне тогда посоветовал: «Это 
Господь даровал тебе таланты, возможность 
учиться, наработать опыт в лучших газетах 
Украины. Теперь тебе пора возвращать дары 
Богу». Ты вышел, и двери закрылись. Но поезд 
не уезжал, и ты не уходил, а потом дверь снова 
открылась, и ты сказал: «Видишь, тебе нужно 
прийти к нам в христианский центр «Новая 
жизнь». Не стоит, наверное, говорить, что уже 
на следующий день я приехал. Были ли у тебя 
какие-то переломные моменты в жизни, какой 
стала для меня та встреча в метро?

— Я думаю, что в жизни каждого че-
ловека есть ключевые моменты, которые 
определяют его судьбу. Например, для 
меня таким периодом жизни стала служба 
в армии. У моих родителей двенадцать 
детей, я — десятый. Когда я шел в армию, 
фамилия Калюжных была известна вла-
стям и на моем личном деле было написа-
но «Баптист». Меня грозились отправить 
на БАМ: «Байкальские морозы и комары 
помогут тебе навсегда забыть о твоем 
Боге». Мы с друзьями молились, чтобы 
Господь устроил мою судьбу. Когда меня 
привезли на киевский сборный пункт, 
там была собрана достаточно необычная 
толпа призывников — в основном бывшие 
заключенные. Офицеры меня спросили: 
«Правда ли, что ты музыкант?» Одно время я 
учился в музыкальном училище и, видимо, 
в моем деле были пометки об этом. Мне 
даже на ум не могло прийти, что в это время 
в киевском штабном оркестре не хватало 
музыкантов. Нас, пятерых призывников из 
тысячи, посадили в такси и повезли в центр 
Киева, где дислоцировалась рота почетного 
караула и штабной оркестр. Так я и не уви-
дел ни БАМа, ни комаров, зато всегда был в 
центре внимания и играл в самых лучших 
оркестрах Украины.

Сергей Тараненко: Анатолий Иванович, 
помнишь ли ты нашу учительницу истории 
Валентину Омельяновну? Она считала своим 
долгом поддеть тебя и выставить неучем перед 
классом. Например, обращаясь к нам, она гово-
рила: «Вот Толя Калюжный считает, что Бог 
создал землю за шесть дней, а ученые доказали, 
что земле миллионы и миллионы лет. Толя, 
так кто же умнее: ты, советские ученые или 
твоя Библия?» Помню, как ты с ходу отвечал: 
«Валентина Омельяновна, а вы переверните 
пару страниц Библии и увидите, что там напи-
сано: «У Господа Бога один день, что тысяча лет, 
и тысяча лет, как один день». Класс покатывал-
ся со смеху, и подобные диалоги заканчивались 
тем, что тебя выставляли за дверь. А что ты 
делал там, за дверью?

— Я не делал из этого трагедию, зная, что 
со мной Бог. Было много других подобных 
историй. Например, на экзамене по био-
логии учительница спросила меня: «Ученые 
говорят, что человек произошел от обезья-
ны, а ты что думаешь?» Я ответил ей тогда: 
«Может, вы произошли от обезьяны, а я — 
точно нет!» Начиная со школы и до сегод-
няшнего дня Господь давал мне в нужный 
момент Слова мудрости.

« Ë è ö à »

Сергей Тараненко: Анатолий Иванович, 
после школы наши пути разошлись, я пошел в 
журналистику, ты стал активно заниматься 
молодежным служением в киевской церкви «На 
Ямской». Видимо, именно тогда сформировалось 
твое видение служения пастора. А какими были 
твои первые идеи и первый самостоятельный 
удавшийся проект?

— Мои идеи всегда были на грани фола. 
До сих пор в проповедях говорю своим при-
хожанам, что истинная вера — это всегда 
риск. И надо быть готовым платить за веру 
большую цену. После армии я поехал в 
Эстонию, где познакомился со многими 
интересными верующими, у них тогда 
было больше свободы. Там в первый раз и 
встретился с христианской музыкальной 
группой из США «Living Sound». Пригласил 
их в Киев. Это была авантюра чистой воды. 
Как лидер молодежи баптисткой церкви «На 
Ямской» я организовал концерт музыкантов 
из США на вечернем богослужении. Они 
разгрузили целый автобус аппаратуры 
и, когда начали играть, это был такой по-
трясающий звук, такой уровень, — это была 
культурная революция. Чтобы попасть в 
Киев, они подписали контракт на создание 
общей пластинки с Александрой Пахмуто-
вой. После концерта у меня были слож-

ности с братьями-служителями. В течение 
двух лет по моему приглашению «Living 
Sound»приезжали в Киев. Тогда уже органы 
КГБ чинили нам препоны. Но Господь всту-
пался за нас.

Людмила Качкар: Анатолий Иванович, вы 
выросли в баптистской семье, все ваши родные, 
ваша супруга — из баптистов. Как вышло, что в 
начале 90-х годов вы перестали быть бапти-
стом?

— Мои поездки в Эстонию, участие 
в Лозаннской конференции в 1989 году 
помогли мне понять, что церковь Божия 
— это не только баптисты, не только один 
союз, — это Вселенская церковь с разны-
ми людьми, разными теологическими 
школами и формами поклонения Богу. 
Из Лозанны я вернулся с проекторами от 
«Campus Crusaide for Christ». Мы начали 
показывать фильм «Иисус» и проповедовать 
о Христе. Например, во Львове «Иисус» 
демонстрировался двадцать четыре часа в 
сутки в течение двух месяцев. Благодаря 
этому в то время по всей Украине появилось 
много новых евангельских церквей. Наше 
баптистское движение в силу изоляции 
создало свои традиции, обросло легализ-
мом. Однажды, после публичных дебатов с 
известным киевским атеистом Аристовым, 
я хотел привести в баптистскую церковь 
людей, желающих больше узнать о Боге, о 
церкви. Но это вызывало шок у служителей: 
«Ты что, хочешь развалить церковь?» Все 
эти люди были другими — одевались не 
так, как баптисты, вели себя по-иному. Я не 
знал, что делать и предложил им: «Давайте 

найдем помещение, и я буду читать вам 
лекции». Оттуда и пошло наше движение… 
А когда от американского TBN поступило 
предложение привести в Украину «Power 
Team», братья мне сделали выговор: «Как 
так, эти здоровые мужики в шортиках и 
маечках рвали книги, головой разбивали 
лед, делали и то и это, а ты это все организо-
вываешь, как ты можешь?!» Я был пионером 
подобных служений, поэтому мне и доста-
лось больше всего.

Людмила Качкар: Вы остались с небольшой 
группой людей и революционным видением. Сей-
час ваша церковь насчитывает больше тысячи 
человек. Хорошо или плохо, что у вашей церкви 
нет советского наследия?

— Наша церковь, как молодое вино, — 
мы очень активны. Община ведет огромное 
социальное служение: мы кормим уличных 
детей, преподаем в школах христиан-
скую мораль и этику, работаем с ВИЧ-
инфицированными; организовали детскую 
футбольную лигу и многое другое, — всего 
просто не перечислить. Наших прихожан 
не связывают традиции, устои и историче-
ское прошлое. Люди вырвались из цепей 
греха, и они знают цену духовной свободе.

Сергей Тараненко: Кроме пасторства в нема-
ленькой даже по европейским понятиям церкви, 

ты создал Собор независимых церквей Украины. 
Что это за организация? И не перешел ли ты 
тем самым дорогу другим протестантским 
объединениям Украины?

— Во-первых, Украина большая, и слу-
жений хватит всем. Несмотря на большую 
волну эмиграции и высокую смертность, в 
Украине проживает 47 миллионов человек. 
Протестантов в стране всего полтора мил-
лиона, так что всем нам есть где потрудить-
ся. Совершенно не переживаю, что кому-то 
перехожу дорогу. В Украине около тридцати 
серьезных протестантских объединений. 
Собор — это первая попытка создать рели-
гиозное объединение горизонтального пла-
на, когда каждая церковь имеет максималь-
ную независимость и автономию. Функции 
главы Собора состоят в том, чтобы коорди-
нировать работу, ресурсы и видение всех 
церквей, но никак их не контролировать. 
Собор — это объединение церквей, которое 
формируется не вокруг доктрины, а вокруг 
видения деятельно влиять на наше окруже-
ние за счет активных социальных про-
ектов, за счет сбалансированной позиции 
церкви, больше работать не на себя, а на 
проповедь Евангелия миру. В Соборе более 
ста двадцати церквей с достаточно широ-
ким спектром теологических взглядов.

Сергей Тараненко: Есть ли у Собора планы 
членства в других, например российских или 
международных, евангельских объединениях?

— Скорее российские объединения бу-
дут укрупняться за счет Украины. В Украи-
не создана Украинская Межцерковная рада, 
куда вошли 18 деноминаций. Есть и другие 

межденоминационные образования, гото-
вые работать с россиянами. По этому вопро-
су у меня были переговоры с  руководите-
лем Союза Евангельских христиан России 
Александром Трофимовичем Семченко. 
У нас много точек соприкосновения. Сегод-
ня евангельское движение должно выхо-
дить на новый уровень. Нам надо работать 
современными методами, ведь мы живем в 
XXI веке. Кроме того, я вовлечен в движе-
ние Европейского евангельского альянса, 
благодаря которому многие протестантские 
церкви Европы стали нам ближе и роднее.

Людмила Качкар: В газете «Протестант» 
есть рубрика «Если бы я был президентом», где 
простые читатели высказывают свои идеи о 
том, как сделать наш мир лучше. А что бы вы 
предложили, оказавшись ненадолго на месте 
президента Украины?

— Сегодня в украинском обществе есть 
две ключевые проблемы, которые лежат 
в основе многих проблем. Это единство в 
политической элите и коррупция. Наше 
общество — от президента до дворника — 
должно жить по закону, и только тогда нам 
удалось бы исключить коррупцию — самое 
негативное явление современной Украины. 
Чтобы в стране заработали законы, нужно 
позаботиться об эффективности судебной 
власти. Я понимаю, что на земле мало 
справедливости, но любой богобоязненный 
человек должен создать равные условия 
всем: бедным и богатым, женщинам и муж-
чинам, чтобы каждый правый имел воз-
можность защитить свою правоту. Это то, 
чего нам не хватает. Я бы сделал все, чтобы 
это было. С другой стороны, я хочу поблаго-
дарить наше правительство и президента 
за то, что в Украине созданы уникальные 
условия для церкви. Уже только за это Бог 
благословит нашу страну.

Сергей Тараненко: Что значит для тебя, 
протестантского пастора, жить и служить в 
стране с глубокими православными корнями?

— С утверждением «глубокие право-
славные корни» можно поспорить. Сегодня 
в Украине около 12 тысяч православных 
храмов и около 10 тысяч евангельских церк-
вей, приходов, миссий и других христиан-
ских организаций. Возможно в России, в 
США, в европейских странах мы не видим 
динамического роста протестантских орга-
низаций, но здесь, в Украине, численный 
рост и влияние протестантизма очевидны. 
Поэтому не удивляйтесь, если очень скоро 
вы увидите духовно переформатированную 
Украину.

Людмила Качкар: Давайте забудем на ми-
нутку, что вы пастор, лидер, вспомним, что вы 
человек. Расскажите, какую музыку вы слушае-
те, какие фильмы смотрите, как отдыхаете, в 
каком доме живете, на чем ездите, какие книги 
читаете?

— По части музыки я всеядный. С боль-
шим удовольствием слушаю и классику, и 
госпел, и джаз, и современную музыку, но 
меня по-прежнему вдохновляют группы 
с хорошей духовой секцией. До сих пор, 
как услышу марш «Прощание славянки», 
мурашки по коже бегают. С фильмами не 
дружу, смотрю только то, что имеет отно-
шение к вере, философии или творению. 
У меня в жизни столько драмы, напряже-
ния и разных перипетий, что смотреть 
боевики или мыльную оперу нет ни 
времени, ни сил, ни интереса. Смотрю 
новости, причем, за час могу послушать 
«Би-би-си», «Euronews», «Голос Америки», 
украинские и российские выпуски — все 
точки зрения от и до, а потом анализи-
рую информацию и делаю свои выводы. 
Зимой мы с семьей катаемся на лыжах, 
летом играю в теннис, в футбол, катаюсь 
на велосипеде. У нас с женой трое детей, 
которые являются огромным благослове-
нием, — дочь Аня 25 лет, сыновья — Антон 
20 лет и Андрей 14 лет. Все они уже служат 
в церкви. Наша дружная семья живет в 
трехкомнатной квартире в самом сердце 
Киева, на Подоле. После пяти лет жизни 
в крохотной гостинке Бог через брата, 
который уезжал в Америку, в 1991 году по-
дарил нам с супругой чудесную квартиру. 
Все эти годы я ездил на стареньких маши-
нах, а в прошлом году позволил купить 
себе практически новую «тойоту». Книги 
и газеты я научился больше просматри-
вать, нежели читать. При моем режиме 
не могу себе позволить два-три часа в 
день посвящать просто чтению светской 
литературы. Три дня в неделю я работаю 
над подготовкой проповедей, что включа-
ет проработку огромного количества книг, 
словарей, толкований и комментариев. 
После такого рода нагрузок я физически 
ощущаю потребность в активном отдыхе 
или общении с людьми. Я ограничил себя 
во многом, чтобы делать Божье дело.

АНАТОЛИЙ КАЛЮЖНЫЙ: 
«НЕ УДИВЛЯЙТЕСЬ, ЕСЛИ ОЧЕНЬ 
СКОРО ВЫ УВИДИТЕ ДУХОВНО 
ПЕРЕФОРМАТИРОВАННУЮ 
УКРАИНУ»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Как христианская семья 
на бигборды попала?

« Ò î ð æ å ñ ò â î   â å ð û »

Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî èç àðõèâà ñåìüè Ïàâëîâûõ
 

»  …Во второй половине прошлого года 
в Кривом Роге — украинском городе, 
где я живу, — бигбордов с социаль-
ной рекламой стало много. Видимо, 
одумались где-то там, в верхах. 
Представили, что если водку начнут 
пить так, как рекламируют, — 
а рекламировали тогда очень уж об-
ширно, — то скоро совсем конец нам 
всем придет. Вот и стала все чаще 
рекламу алкогольную заменять 
реклама социальная: то про угрозу 
СПИДа, то об опасности курения. 
Сделана она была, как правило, 
более топорно и менее талантливо, 
чем реклама пресловутой водки, но, 
тем не менее, сам факт появления 
рекламы здоровых ценностей, да 
еще крупноформатной, вызывал по-
ложительные эмоции.

А затем на бигбордах появился Юра 
Павлов. Мы с ним были едва знакомы. 
Он играл на гитаре в христианской 
группе «Маранафа» и посещал одну из 
протестантских церквей города. На 
фото Юра был, по-видимому, с женой 
и с двумя девчонками подросткового 
возраста, их обнимавшими. Фото явно 
было постановочным, но все равно все 
выглядело очень искренне. Казенная 
фраза на бигборде — «Приемной семье 
— полная поддержка государства» — 
свидетельствовала, что Юра с женой 
взяли в свою семью двух девочек, причем 
далеко не младенческого возраста. Что ж, 
приятный факт — христиане не просто 
помогают решать социальные проблемы, 
но и становятся лицами социальной 
рекламной кампании. Разыскав телефон-
ный номер Юры, я расспросил его о том, 
как так получилось.

Оказалось, детей у Юры и Нади 
Павловых уже не двое, а трое. Просто 
фотографию взяли старую — когда-то 
корреспондент для газеты сделал. Юра 
говорит, что если бы знал, что по всему 
городу развешают, то побрился бы и при-
чесался перед съемкой. Но, подписывая с 
государством договор о том, что созда-
ют «приемную семью», Павловы одно-
временно подписались и под пунктом, 
позволяющим властям, не спрашивая 
дополнительного согласия, использовать 
информацию о них для рекламы и про-
движения этой идеи. Вот и используют…

Семь лет у Павловых не было детей. 
Вроде бы и отношения в семье хорошие, 
и работа имеется, и служение, но все 
же, как говорит сам Юра, тупая жизнь 
была какая-то, бесплодная. Когда жена 
впервые заговорила о возможности взять 
ребенка из детдома, Юра воспротивился: 
сложно ему было представить, что он 
сможет полюбить абсолютно чужого ре-

бенка, а тот — принять его как отца. Да и 
наслышан был о черной неблагодарности 
приемных детей. Примерно в это время 
к ним в церковь приехали христиане из 
какой-то миссии. Они призывали братьев 
и сестер проявлять заботу о сиротах. 
Показывали документальные фильмы. 
Большой и сильный Юра сидел и плакал, 
сердце обливалось слезами. Бог уже на-
чал работу в его сердце. 

Когда музыкальную группу, в кото-
рой он играл, пригласили дать концерт 
в детдоме, наш герой с радостью согла-
сился. Перед концертом, пока товарищи 
ходили оговаривать детали с админи-
страцией, Юру, сидевшего в одиночестве 
в коридоре, обступили девчонки. Новый 
человек, можно пообщаться, показать, 
что они могут: колесо крутили, сальто 
делали. И приглашали к себе, в седьмую 
группу. Среди них была и Кристина, еще 
одна будущая героиня социальной рекла-
мы. Но Юра ее тогда не запомнил. 

Потом был концерт, а после концер-
та друг предложил Юре Павлову при-
ходить в детдом чаще — может, детей на 
гитаре играть поучить. Павлов вскоре 
вернулся, но в детдоме было какое-то 

мероприятие, и уроки гитары не состоя-
лись. Зато вспомнилась седьмая группа, в 
которую его так настойчиво приглашали. 
Он прямо туда и пошел. Представился. 
Пустили. Детей рассадили за парты, Юра 
начал им что-то рассказывать. Атмосфера 
была сухо-официальная. Но когда вос-
питательница куда-то отлучилась, дети 
пересели на ковер, Юра достал гитару — 
и общение пошло веселее. Тут зазвонил 
мобильный: жена интересовалась, куда 
же он пропал. Оказалась, она находится 
совсем рядом — и с удовольствием зайдет 
в седьмую группу. Юра подозревает, что 
уже тогда Надя четко знала, куда и зачем 
идет. 

Она посещала ту же седьмую группу 
и на Рождество, приносила какие-то 
игрушки и просила детей написать, о чем 
бы они хотели попросить Бога, пообещав 
молиться об этом. Просили о разном — 
об игрушках, о том, чтобы родственники 
вспомнили о них. И только две девочки 
написали, что мечтают, чтобы их забрали 
домой чужие люди. Одной из них была 
Кристина. 

Дальше были визиты Кристины 
домой к Павловым на выходные, кани-
кулы, проведенные вместе. Но когда 
решение было принято, оказалось, что у 
Кристины большие проблемы с докумен-
тами, и взять ее в семью удалось только 
через два года. Тогда ей уже исполнилось 
тринадцать. С Викой, девочкой из той же 
группы, но на полтора года младше, чем 
ее новая сестра, все оказалось гораздо 
проще. Так в семье Павловых оказались 
две дочери, фактически уже подростки.

Юра вспоминает, что стена страха 
и сомнений рухнула еще тогда, когда он 
сидел перед концертом, окруженный дев-
чонками из детдома. Уже тогда он понял, 
что это обычные дети, которым просто 
нужно гораздо больше тепла. Сейчас Пав-
ловы читают много книг о детской пси-
хологии и воспитании, да и собственный 
опыт уже появился. Так что супруги Пав-
ловы уже много знают о детях-сиротах, 
понимают их менталитет. Как правило, 
детдомовцы очень хитрые, эгоистичные, 
приспособленцы. Но Павловы понимают, 
что это оттого, что их сердца, раненные 
жесточайшими жизненными обстоя-
тельствами, ожесточены. Понимают, что 
девочки просто никому не доверяют, не 
верят, что к ним искренне относятся. 
Супруги верят, что со временем Божья 
любовь способна растопить даже самые 
обозленные сердца. И не просто верят — 
они видят это на примере своих дочерей.

Старшей, Кристине, девочке с очень 
сильным характером, «настоящей пацан-
ке», как говорит Юра, было очень нелегко 
принять вторую дочку, Вику. Она только 
отвоевала свое место под солнцем, толь-
ко убедилась, что никакого подвоха нет и 
у нее есть семья, как появилась конку-
рентка. Долгие часы разговоров, убежде-
ний, что меньше любить ее не будут, что 
иметь сестру — это хорошо, смягчили ее 
сердце. С появлением Ростика история 
повторилась. С той лишь разницей, что 
теперь сестры в единстве выставили 
коготочки перед новой «угрозой». 

История усыновления Ростика 
заслуживает отдельного рассказа. На-
чалось все с интервью в газете, для ко-
торой и было сделано ставшее знамени-
тым в городе фото. Статья вышла. На той 
же странице были другие материалы об 
усыновлении. В числе их маленькая ста-
тейка под названием «Письмо ребенка», 
где одиннадцатилетний Ростик писал 
о том, что к ним в интернат приходили 
верующие и что очень они ему понра-
вились. И мечтает он теперь о том, чтоб 
стать похожим на них, и чтобы взяли его 
в семью именно христиане. Юра часто 
читал подобные статьи, видел сюжеты 
по телевизору, но понимал, что солнцем 
не является и всех обогреть не в состоя-
нии. Но тут мелькнула мысль: «А почему 
бы не мы?» Когда жена спросила, читал 
ли он статью и что думает по этому пово-
ду, Юра понял, что, возможно, Бог ведет 
их дальше. 

Что больше всего порадовало меня в 
разговоре с Юрой Павловым, так это сба-
лансированный подход семьи к вопросу 
усыновления. Я четко увидел желание 
молодых еще супругов следовать голосу 
Божьему, но при этом отсутствие фана-
тизма и взвешенность решений. Так было 
с Ростиком. Надежда пошла в детдом 
как корреспондент церковной газеты — 
супруги не хотели, чтобы и ребенок, и 
администрация заведения воспринима-
ли их сразу в качестве потенциальных 
усыновителей. Оказалось, ребенка уже 
опекает верующая женщина. Оказавшись 
у нее в гостях, Павловы получили воз-
можность познакомиться с парнишкой 
поближе. Постепенно пришла уверен-
ность, что, несмотря на небольшую 
жилплощадь, потенциальные трудности 
адаптации мальчика в семье, где есть уже 
две девочки фактически его возраста, и 
прочие возможные сложности, они к ним 
готовы. Так Ростик стал частью семьи 
Павловых.

Конечно же, Юра с Надей до 
конца не могли предвидеть, с каким 
количеством трудностей им придется 
столкнуться. Но, видимо, такова Божья 
идея — не давать нам увидеть будущего. 
Иначе большинство из нас так никуда 
бы и не ушло. И у этих троих подростков 
фактически не было бы шансов попасть в 
семью. К сожалению, статистика неумо-
лима — детей старше десяти лет в нашей 
стране усыновляют очень редко. 

Семья Павловых все больше и 
больше похожа на обычную семью. Дети 
с радостью ходят на служения в церковь, 
занимаются в театрально-танцевальной 
группе при церкви, Ростик ходит с папой 
на репетиции, вместе играют в футбол. 
Девочки учатся в общеобразовательной 
школе. Старшая дочь — явный лидер, 
«руль толпы» в классе. Все чаще дети 
заводят разговор о том, что хотят взять 
фамилию приемных родителей.

Ростик не попал на бигборд, кото-
рый увидел весь Кривой Рог. Но он попал 
в семью, где у него гораздо больше шан-
сов стать здоровой полноценной лично-
стью и не повторить судьбу большинства 
своих товарищей по несчастью, восемьде-
сят процентов которых, как говорит все 
та же неумолимая статистика, рано или 
поздно попадают на скамью подсудимых. 
Его приемные родители мечтают, что 
парнишка и его сестры вырастут крепки-
ми самостоятельными людьми, утверж-
денными в обществе, любящими Бога и 
ходящими Его путями. И еще — чтобы 
Юра с Надей навсегда остались для них 
«папочкой» и «мамочкой», как дети сейчас 
их называют. И чтобы когда-то, через 
десяток-другой лет, дети приходили к 
родителям в гости. С внуками.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ТАЛЛИ БЛАНЧАРД ВСЕГДА ГОТОВ К БОЮ. РАНЬШЕ ЭТО БЫЛ БОЙ НА РИНГЕ 
РЕСЛИНГА, А СЕЙЧАС ЭТО БОЙ ДУХОВНЫЙ

Ринг Правды Талли Бланчарда
Òåêñò Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî àâòîðà, èç ëè÷íîãî àðõèâà Òàëëè Áëàí÷àðäà
 

»  Реслинг-шоу устраиваются на боль-
ших спортивных аренах многих стран 
мира: в центре — ринг, огороженный 
канатами, все точно, как в боксе. Но на 
сцене не спортсмены, а скорее актеры 
внушительных размеров и агрессив-
ного вида. Часто они необычно одеты 
и раскрашены. У каждого свое амплуа 
(сценический имидж), за которое его 
публика любит или ненавидит. У каж-
дого — свой набор трюков и движений. 
Талли Бланчард был одной из мировых 
звезд реслинга. Его бои отличались 
жестокостью и беспощадностью. Он 
пролил немало человеческой крови. 
Как и многие звезды на небосклоне 
тщеславия, он начал стремительно 
падать — от выпивки к наркотикам и 
женщинам… Звезда по имени Талли 
Бланчард рано или поздно должна 
была угаснуть. Но что-то случилось… 
И сейчас в бездонно-голубых глазах 
Талли нет уже былой ненависти и 
злости. Эти глаза теперь излучают 
неземное тепло и любовь. А сердце 
открыто для всех людей, в том числе и 
для вас, читатели «Протестанта». 

— Талли, что такое реслинг?
— Профессиональный реслинг очень 

популярен во многих странах мира. Это 
часть индустрии развлечений, а не спорта. 
Это очень большой бизнес в США, Японии 
и Корее. Реслинг-группы путешествуют по 
Европе, Канаде и Южной Америке. И я был 
частью этой индустрии, следуя по стопам 
своего отца, — до того дня, когда Господь 
открыл для меня новую дорогу. В мое 
время, в 80-е годы, реслинг был кровавым 
зрелищем. Множество раз меня омывала 
не Христова, а человеческая кровь (Талли 
показывает глубокие шрамы на плечах 
и на лбу. — С. Т.). Но, как видите, через 
двадцать лет все раны затянулись. Иисус 
Христос изменил не только мою жизнь, но 
и мой характер.

— Как вы, достаточно успешный и состояв-
шийся борец реслинга, оставили арену и стали 
христианином?

— В 1989 году, участвуя в одном из 
многочисленных реслинг-шоу, я и мои пар-
тнеры стали чемпионами мира. Компания, 
на которую мы работали, время от време-
ни проводила тесты на кокаин. Этот тест 
я не прошел. Меня отстранили от участия 
в шоу. Когда меня отстранили, я подписал 
контракт почти на миллион долларов с 
компанией известного телевизионного 
магната Теда Тернера. Тогда рассматрива-
лась возможность воссоздания реслинг-
команды, которая в свое время получила 
громкий титул «Four Horseman» («Четыре 
всадника»). Мое будущее представлялось 
светлым и безоблачным. Неизвестно, по 
каким каналам просочилась информация, 
что я провалил тест на наркотики. И спустя 
одиннадцать дней после подписания 
контракта, в час ночи, мне сообщили, что 
разрывают со мной договор. Три часа я 
просто лежал на кровати и тупо смотрел в 
потолок, представляя себе, чем еще я мог 
бы в этой жизни заняться. То было самое 
большое эмоциональное потрясение, кото-
рое я когда-либо переживал. В три минуты 
пятого утра, совершенно обессилев, я 
сказал: «Иисус, войди в мою жизнь!» 

— Опишите ваши эмоции, когда вы приняли 
решение обратиться ко Христу? 

— То, что я тогда пережил, это была 
огромная палитра эмоций — от ненависти 
и злости до страха и растерянности. Пере-
живая такой эмоциональный прессинг, я 
хотел, чтобы мои мозги просто выключи-
лись. И после трех часов этого безумия я 
призвал Бога в свою жизнь. Почему же я 
тогда сказал: «Иисус…», ведь никогда до 
того я не был в церкви? В 1979 году мой 
младший брат погиб в автокатастрофе. 

« Å â à í ã å ë è å   á å ç   ã ð à í è ö »

Эта трагедия привела моих родителей к 
Богу. Моя мать молилась обо мне. Сила 
материнской молитвы и есть та причина, 
по которой я сейчас работаю для Царства 
Божьего. 

— Что случилось в начале пятого, после 
того, как вы сказали «Иисус-Иисус»?

— Тогда я действительно сказал «Иисус-
Иисус». Не знаю, было ли это в духе или 
кто шепнул мне в ухо, но я четко услышал: 
«В твоей жизни все нормализируется». На-
ступил чудесный покой, и напряжение той 
бесконечной ночи спало. Почти мгновенно 
я заснул. После трех часов сна я пробу-
дился полный сил. Два дня спустя отец 
позвонил мне и сказал: «Ты звучишь по-
другому». «О чем ты говоришь?» — спросил 
я его. «Ты уже не ругаешься». Я перестал 
пить, употреблять наркотики, меня боль-
ше не тянуло к молодым особам, — все это 
казалось таким удивительным. 

— Если бы вы тогда прошли тест на 
наркотики, снова стали одним из «Четырех 
всадников», пришли бы вы ко Христу?

— Реслинг — и тогда и сейчас — свя-
зан с большой конкуренцией. И то, что 
я не являюсь сейчас частью этого бизне-
са, — большое Божье чудо. Я больше не 
путешествовал как реслинг-боец, я стал 
путешествовать как евангелист. Иногда 
церкви жертвовали что-то на мое служе-
ние, иногда сумма выходила довольна при-
личная. Семь с половиной лет я работал в 
команде одной из евангельских церквей. 
Благовествуя, я рассказывал свою историю 
покаяния — о том, как «кровожадный» и 
ненавидимый публикой боец реслинга 
стал христианином. И это многих людей 
привело к Богу. Сегодня я руковожу депар-
таментом одной из самых крупных еван-

гельских миссий мира. И самое главное, 
чему я научился за последние двадцать 
лет: «Послушание лучше жертвы». Если ты 
делаешь то, что хочет от тебя Господь, ты 
всегда будешь благословлен, и твои нужды 
будут удовлетворены. 

— Какая разница между характером 
Талли Бланчарда-бойца и Талли Бланчарда-
проповедника? 

— В мое время каждый игрок реслинга 
обязан был найти свое амплуа, чем-то от-
личиться от других и чем-то запомниться 
публике. Успех в реслинге не в том, что ты 
победишь, а в том, что «на тебя» идут люди 
и платят за билеты. И я, тогда молодой 
человек, пытался найти правильный образ 
для успешной продажи. Я пробовал себя 
как «хороший парень» с симпатичным 
лицом, но таких, как я, были сотни. Я на-
шел свое лицо — «мальчиш-плохиш» и в 
этом качестве стал суперзвездой. Я легко 
мог заставить все восемнадцать тысяч зри-
телей себя ненавидеть. И это сделало меня 
одним из элитных бойцов реслинга. 

— Откуда прискакали «Четыре всадника»? 
Была ли это чья-то задумка или это получи-
лось естественно?

— То, что позже стало мировым брен-
дом «Четыре всадника», поначалу было ко-
мандой, состоящей из трех родственников 
и меня. Все трое были чемпионами мира 
или очень заметными фигурами в реслин-
ге. Я был телезвездой. И те, кто составлял 
программу очередного реслинг-шоу, 
включили меня в группу, которая стала 
выступать вместе. Мы придумали новый 
формат боя, когда команда сражалась с 
командой. Таким образом, на ринге по-
являлось сразу восемь бойцов и одновре-
менно шло четыре боя. В первый раз нас 
поэтически назвали «Четырьмя всадни-
ками» в одном из журнальных интервью, 
сравнивая со всадниками Апокалипсиса. 
Сравнение понравилось болельщикам. 
Мы старались все делать по высшему 
классу — носили дорогие пиджаки, очки 
и часы, путешествовали в лимузинах и 
летали только первым классом. Вскоре по-
сле той статьи в журнале на одном из боев 
в Северной Каролине в зале собралось 
шестнадцать тысяч человек. Во втором 
ряду сидела группа студентов, одетых под 
нас, — все в пиджаках и солнцезащитных 
очках. Каждый поднимал свою букву, из 
которых складывались слова «Четыре 
всадника». И весь зал ревел от восторга! 
Так в одночасье наша команда получила 
имя, которое позже появилось везде — от 
футболок до витаминов… Даже сейчас, 
двадцать лет спустя, «Четыре всадника» — 
это горячий товар. Продаются наши DVD, 
куклы, открытки, книги. 

— Когда вы пришли ко Христу, как на это 
прореагировали другие три «всадника»?

— Мы до сих пор встречаемся на со-
бытиях, посвященных реслингу — будь 
то раздача автографов или чье-то чество-
вание, но как только я завожу с ними 
разговор о Боге, парни уходят от темы. 
Для них моя жизнь — большая загадка. 
Никто в реслинге так и не понял, почему 
я с таким именем и славой не вернулся на 
арену, чтобы получать свои миллионы. 
«Всадники» недоумевают, чем же я сегодня 
зарабатываю на хлеб. «Это что, о Христе 
рассказывать и за это получать зарплату?.. 
Наверняка это просто прикрытие», — счи-
тают они. 

— Какие чудеса стали происходить в вашей 
жизни? 

— Первые четырнадцать месяцев после 
покаяния были очень трудными. Я стал 
ходить в церковь и учиться молиться, 
читать Библию. При этом был уверен, 
что Господь обязан дать мне работу. 
К моему удивлению, меня никуда не брали. 
Деньги в банке таяли с катастрофической 
скоростью, пришлось продать новенький 
«Мерседес». Я был на распутье — то ли 
пойти учиться в семинарию, то ли стать 
проповедником, то ли наняться продавать 
подержанные машины. К тому времени у 
меня уже была семья, я встретил девушку и 
стал отцом семейства. Меня преследовала 
безысходность. Я одолжил денег у родите-
лей, взяв все, что у них было, и расплатился 
с накопившимися долгами — выплаты 
по кредиту за дом и машину. Наступало 
Рождество, а денег не было, даже чтобы 
купить поздравительные открытки для 
жены и родителей. Я встал на колени и 
начал молиться: «Господи, я сдаюсь. Я не 
могу больше бороться. Будь что будет. Если 
я потеряю дом, будем жить в машине. Не 
знаю, что дальше делать». И когда я сказал 
«сдаюсь», наверное, что-то произошло в 
духовном мире. На следующий день — это 
было после Рождества — меня по телефону 
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пригласили выступить в церкви. При этом 
предложили гонорар. Интересная деталь — 
тогда, в начале 90-х, мобильные телефоны и 
интернет еще не были так распространены. 
Мое имя, как и имена других звезд, в обыч-
ном телефонном справочнике не упоми-
налось. Найти меня было практически не-
возможно. При этом в течение следующих 
пяти дней телефон звонил семьдесят пять 
раз. И семьдесят пять церквей или миссий 
приглашали меня рассказать историю 
моего покаяния и предлагали за это возна-
граждение. Так моя жизнь была расписана 
на ближайшие пять месяцев. 

— Вы были профессиональным шоуменом, 
логично было бы предположить, что Талли 
Бланчард пойдет проповедовать тем, чью 
жизнь так хорошо знает, — бойцам на арену. 
Почему вы пошли в тюрьмы? 

— Меня познакомили с Джеком Мерфи, 
который только вышел из тюрьмы, отсидев 
за «бриллиантовое ограбление века». Джек 
и привел меня в тюрьму со словами: «Они 
хотят услышать о чуде преображения, 
которое произошло в твоей жизни». Мое 
свидетельство в тюрьмах встретили с 
огромным доверием. Со временем меня 
пригласили на постоянную работу в тю-
ремную миссию. Позже я стал директором 
одного из отделов. За четырнадцать лет 
я побывал со словом о Христе в тюрьмах 
по всей Америке. И многие заключенные 
пришли к Богу через мое свидетельство. 

— Сейчас ваш любимый вид спорта — гольф, 
он вполне мирный, там нет никакой борьбы, 
в отличие от реслинга. Почему вы любите 
гольф? 

— Это смиренный спорт. В гольфе от-
дельные участники или команды соревну-
ются, загоняя ударами клюшек маленький 
мячик в специальные лунки и пытаясь 
пройти отведенную дистанцию за мини-
мальное количество ударов. 

— Получается, что вы сражаетесь с ма-
леньким мячиком, чтобы забить его в лунку. 
Так кто с кем борется и кто чаще всего 
побеждает?

— Администрация гольф-клуба всегда 
остается в победителях (смеется Талли. — 
С. Т.). Гольф — недешевая игра. 

— Здесь, в вашем кабинете, на полках 
большое количество семейных фотографий. 
Расскажите о своей семье.

— Старшая дочь Тейлор — выпускница 
школы, ей 17 лет. Сыну Тэнору 15 лет, он 
учится в школе. Средней дочери Тессе 
13 лет, она — в восьмом классе. Младшей 
Талли 11 лет, она шестиклассница. Все мои 
дети замечательные. 

— Мы живем в трудное время, выпуски 
новостей все больше напоминают сводки с поля 
боя. Это, наверное, обратило вас к какому-то 
месту Священного Писания. Над чем вы сейчас 
размышляете?

— Библия однозначно говорит, что тем, 
кто без Христа, будет тяжело, а своих Бог 
не даст в обиду. Сейчас все обсуждают, что 
нет денег и работы. Но на устраиваемые 
нашей миссией евангелизации в тюрьмах 
приезжает все больше и больше христиан. 
Причем они самостоятельно оплачивают 
проезд, гостиницу и питание. Люди хотят 
делать что-то для Бога, видя в этом защиту. 
Так что сводки с поля боя нам не страшны, 
напротив, они помогли нам еще больше 
мобилизоваться для Господа. 

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Какова основная 
причина развода?

и принятии. Для того чтобы ребенок чув-
ствовал себя любимым, ему надо об этом 
говорить, его надо обнимать, целовать, вы-
ражать радость от того, что он с вами («как 
хорошо, что ты пришел», «как я соскучился», 
«как хорошо, что мы вместе» и т. д.). И делать 
это надо постоянно, каждый день. Извест-
ный семейный терапевт Вирджиния Сатир 
говорит, что четыре объятия в день нужны 
просто для выживания, а для хорошего 
самочувствия — восемь! Впрочем, не только 
ребенку, но и взрослому. Любить надо каж-
дый день, а не время от времени. 

Существует еще одна душевная потреб-
ность — в постоянстве и стабильности. Если 
в жизни ребенка каждый день все меняет-
ся, если к нему постоянно предъявляют раз-
ные требования, обещают одно, а делают 
другое, он не чувствует себя уверенным в 
завтрашнем дне, то он пускается на прово-
кации, становится нервным и неуравно-
вешенным, у него появляются проблемы 
с поведением, а то и нервно-психические 
заболевания.

«Воскресный» папа появляется в жизни 
ребенка время от времени, нарушая все 
установленные правила, даруя сыну (до-
чери) любовь лишь изредка, — а малыш 
нуждается в ней ежедневно! Поэтому в неве-
рующих семьях, если мама удачно выходит 
второй раз замуж, через некоторое время 
ребенок начинает звать ее второго мужа 
папой. Дети нуждаются в постоянном при-
сутствии этой значимой для них персоны.

Развод, который все изменяет в привыч-
ной для ребенка среде и отдаляет от него 
один из источников любви (папу или маму), 
всегда сильно травмирует малыша. Даже 
если вы стараетесь сгладить ситуацию и 
заранее готовите ребенка к разрыву. 

Поскольку мы говорим о христианских 
семьях, есть еще один момент — свиде-
тельство разведенных родителей детям о 
Христовой любви. Сын или дочь рано или 
поздно спросят: «А почему папа, христиа-
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»  Разводы сейчас стали общепринятым 
явлением. Христиане уже и не удивля-
ются разводам в среде верующих. При 
этом спорят о том, грех это или нет, что 
нужно делать каждой из сторон даль-
ше, делить или не делить имущество. 
И мало кто думает о том, как чувствуют 
себя дети при разводе родителей.

Для родителей развод — это, скажем так, 
неприятность (для кого-то в большей, для 
кого-то в меньшей степени), а для ребен-
ка — трагедия. Дети мыслят не так, как 
взрослые, не логически, а эмоционально. 
Например, ваша дочка раскидала игрушки 
и отказывается их убирать. Вы бросаете 
глажку и говорите: «Тогда и я не буду 
гладить тебе одежду!» И вдруг девочка на-
чинает плакать. Вы ожидали от нее совсем 
другой реакции — что дочка все уберет, а 
тут вдруг слезы. Но для ребенка ваш отказ 
что-то сделать означает: «Не любит!» «Мама 
(папа) не хочет для меня что-то сделать, 
значит, я не нужен, меня не любят!» И когда 
родители разводятся (расстаются), для 
ребенка это означает, что родители его бро-
сают, что он плохой: «Они меня не любят!» И 
не важно, что они при этом говорят.

Один папа рассказывал, как общался 
с сыном, будучи в разводе. Он призывал 
разведенных пап устраивать при встрече 
с ребенком праздник, что подразумевало 
покупку любой игрушки, всевозможные 
развлечения: кино, аттракционы и т. п. 
Разрешать, по мнению этого папы, ребенку 
надо все: не хочет он есть суп на обед — 
пусть есть мороженое и торт; мама дома не 
разрешает скакать на диванных подушках, 
а у папы можно! «Тогда, — говорил этот 
папа, — сын всегда будет встречать вас с 
радостью. Правда, в финансовом плане 
для некоторых пап такие встречи могут 
быть дорогостоящими, поэтому надо к ним 
готовиться заранее, откладывать деньги. 

Íåâåðóþùèå

Ãëàâíûé áóõãàëòåð, ðàçâåäåíà, äî÷å-
ðè äåñÿòü ëåò: 
— Есть несколько причин: быт, отсут-
ствие денег, алкоголизм.

Ðóêîâîäèòåëü îòäåëà ÍÈÈ, æåíàò, 
äâîå äåòåé, äâîå âíóêîâ: 
— Ошибка при выборе спутника жизни.

Ôèíàíñîâûé äèðåêòîð, çàìóæåì, 
ñûíó äâà ãîäà: 
— Непонимание и нежелание вникать 
в проблемы друг друга, измена и быто-
вые условия.

Áóõãàëòåð, çàìóæåì, äâîå äåòåé, äâîå 
âíóêîâ: 
— Распущенность нравов, на которую 
влияют СМИ. И люди начинают думать, 
что все легко и просто…

Ãëàâíûé ìåíåäæåð, æåíàò, ðåáåíêó 
äâà ãîäà: 
— Ритм жизни сегодня такой, что не 
хватает времени друг на друга.

Äîìðàáîòíèöà, çàìóæåì, äâîå äåòåé, 
âíó÷êà: 
— Или любовь закончилась, или быт 
замучил.

Ìåíåäæåð ïî ñâÿçÿì ñ êëèåíòàìè, 
çàìóæåì, ñûíó òðèíàäöàòü ëåò: 
— Алкоголизм и бытовое неустройство.

Âîñïèòàòåëüíèöà äåòñêîãî ñàäà, çà-
ìóæåì, äî÷åðè äåñÿòü ëåò: 
— Отсутствие помощи со стороны 
мужа: всю домашнюю работу делает 
женщина, она становится не такой при-
влекательной, а его тянет на сторону.

Дети и развод
Не беда, если встречаться с ребенком вы 
будете не каждую неделю, может быть, даже 
не каждый месяц, зато такую встречу ваш 
сын или ваша дочь не забудут и будут вас 
ждать…» 

Такое сказать мог только законченный 
эгоист. Этот папа думал только о себе, он 
покупал расположение сына за дорогие 
игрушки и абсолютно не предполагал, как 
все это скажется на характере мальчика, на 
его взаимоотношениях с другими людьми 
и восприятии им жизни. Со стороны может 

показаться, что этот папа очень заботлив, не 
забывает сына, ничего для него не жалеет. 
Моей хорошей знакомой, оказавшейся в 
подобной ситуации, так все и говорили, 
пока однажды она не расплакалась и не 
рассказала, что происходит после того, как 
папа приводит ребенка домой. У пятилетне-
го мальчика начинается истерика: «Почему 
он ушел? Куда он ушел? Не хочу, чтобы он 

КАЖДЫЙ ГОД В РОССИИ 
РЕГИСТРИРУЕТСЯ 500—600 ТЫСЯЧ 
РАЗВОДОВ, В РЕЗУЛЬТАТЕ ЧЕГО 
ОТ 400 ДО 600 ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ ОСТАЮТСЯ 
С ОДНИМ ИЗ РОДИТЕЛЕЙ, 
В БОЛЬШИНСТВЕ СЛУЧАЕВ — 
С МАТЕРЬЮ 

уходил! Ты плохая! Он меня не любит!» 
Успокоить мальчика стоит больших усилий. 
Он стал замкнутым, обидчивым и вспыль-
чивым. 

Почему так происходит? У всех людей 
есть потребности. Каждый из нас время от 
времени хочет есть, пить, спать, избегает 
боли, ищет физической безопасности. 
А есть и душевные потребности, которые 
связаны с жизнью человека в обществе, 
с его общением. Одна из основных таких 
потребностей — это потребность в любви 

нин, развелся с тобой, мам? Ведь в Библии 
сказано, что это грех. И если христиане не 
слушаются Бога, то зачем мне это надо?» 
В крепких христианских семьях дети за-
частую приходят к Господу в дошкольном 
возрасте, а дети, пережившие развод, ино-
гда не могут этого сделать, даже повзрослев. 
Многое будет зависеть от любви и постоян-
ства в вере оставшегося родителя. 

Еще один интересный факт — семьдесят 
процентов людей, переживших развод 
родителей в детстве, женившись или выйдя 
замуж, тоже разводятся! То есть вашим 
детям в их будущей семье, возможно, 
предстоит пережить весь ужас и боль этой 
ситуации. Разводящиеся родители подкла-
дывают своим детям бомбу замедленного 
действия.

Развод — это боль, и хочется как-то 
утешить родителей, оказавшихся в такой 
ситуации. В некотором роде счастливы 
оставшиеся вместе однополые родитель и 
ребенок. Маме проще воспитывать дочку, а 
не сына. В то время как мальчик, воспитан-
ный хорошей мамой-одиночкой, наряду с 
положительными качествами приобретает 
женственность и мягкость, излишнюю го-
ворливость, свойственные женскому полу. 
А девочка, воспитываемая папой, слишком 
мужественна и эмоционально сдержанна. 
Мамам, растящим сыновей, можно посове-
товать определить сына в спортивные сек-
ции или в кадетскую школу, суворовское 
училище, дать ему возможность больше 
общаться с дедушками, дядями, а папам — 
водить девочку в танцевальную, музыкаль-
ную, театральную, художественную школы, 
гостить у бабушек, сестер. 

Но не это главное. Главное — ваша вера. 
Развод — это разрушение: портятся отно-
шения между супругами, наносится вред 
психике детей, это дурное свидетельство 
для неверующих людей. Сатана радуется. 
Но Бог победил лукавого, и если вы в это 
верите, то ваша семья возродится, и не-
гативные последствия от развода можно 
будет ликвидировать. Только будьте тверды 
в своем уповании на Христа. Как Иисус 
Навин, будьте тверды и мужественны, и да 
прославится через это Господь.

»  Мы решили задать этот вопрос двум категориям людей — христианам и неверую-
щим в Бога людям. И вот какая вышла картина. Выводы, читатели, делайте сами. 

Õðèñòèàíå

Ó÷èòåëüíèöà, çàìóæåì, ðåáåíêó îäèí 
ãîä: 
— Недостаточная любовь к Богу... 

Ïàñòîð, æåíàò, äâîå äåòåé, åñòü âíóê:
— Безнадежность...

Ðåäàêòîð æóðíàëà, íå çàìóæåì: 
— Отношения иногда исчерпывают 
себя... или люди (или кто-то один) видят, 
что не понимают друг друга и не хотят 
этого делать...

Ãóâåðíàíòêà, çàìóæåì: 
— Нарушенные отношения с Богом.

Áóõãàëòåð, çàìóæåì, äâîå äåòåé, âíóê: 
— Неумение любить, незнание, что 
такое любовь…

Ñòóäåíò, æåíàò: 
— Люди не доверяют Богу свою жизнь и 
не верят в план Божий относительно их 
судеб.

Çàâõîç, æåíàò: 
— Поиски лучшего на стороне...

Æåíà ïîëêîâíèêà: 
— Измены и пьянство. 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 

К 2009 году в России зафиксирован 
рекордный рост разводов. На 1000 человек 
населения нашей страны в 1980 году при-
ходилось 4,2 развода, в 1990 году — 3,8 и в 
1991 году — 4. По этому показателю Россия 
превосходила все бывшие республики 
СССР, кроме Латвии, опережала практи-
чески все европейские страны и уступала 
лишь США, где в 80-е годы указанный 
индекс колебался в районе 5. С 1991 года 
кривая разводов пошла вверх и к 1994 году 
на 100 браков приходился 51 развод. В 
2006 году из 100 браков распадалось 58, в 
2008 — 70.

Брачная статистика 2008 года 
удивила сотрудников московских загсов. 
В столице заметно возросло количество 
разводов. 44 тысячи за год — такого не 
было последние пять лет. К 30 годам у 
многих столичных жителей за плечами 
уже по два-три развода, тогда как евро-
пейцы и американцы к этому возрасту 
только задумываются о создании семьи. 
Вторая новость: наши девушки стали чаще 
выходить замуж за иностранцев, но не 
за американцев, как это было в 90-х, а, в 
основном, за турок. 

В первой половине ХХ века неполные 
семьи были главным образом результатом 
овдовения, а со второй половины — ре-
зультатом развода. Каждый год в России 
регистрируется 500—600 тысяч разводов, 
в результате чего от 400 до 600 тысяч детей 
остаются с одним из родителей, в боль-
шинстве случаев — с матерью. 

Наиболее острая проблема неполной 
семьи, возникающая вследствие развода, — 
с кем проживать ребенку. В подавляющем 
большинстве случаев после расторжения 
брака ребенок остается с матерью. Отец при 
этом обязывается оказывать ему матери-
альную помощь. Семейный кодекс РФ, при-
нятый в декабре 1995 года, устанавливает 
процент дохода отца, который тот должен 
выплачивать: 25% — на одного ребенка, 
33% — на двух детей и 50% — на трех и бо-
лее детей. Дети передаются на воспитание 
отцу лишь в исключительных случаях — 
когда мать страдает алкоголизмом или пси-
хически больна. Доля отцов, остающихся с 
детьми, составляет, по некоторым оценкам, 
менее 1%. 

Ïî ìàòåðèàëàì ñàéòîâ: 
www.kp.ru, www.lib.socio.msu.ru, 

www.psy.tsu.ru, www.rol.ru

>Ðàñïàâøèåñÿ 
áðàêè: ÿçûê 
öèôð<
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« Â î ê ð ó ã   ñ å ì ü è »

Òåêñò Ìàðèíû Êèðè÷åíêî
Ôîòî àâòîðà è èç àðõèâà ñåìüè
 

»  Как вы думаете, чем занимается участ-
ница известной российской группы 
«Божья коровка», вернувшись вече-
ром домой? Падает в постель и спит 
до полудня или смотрит телевизор, 
потягивая вино? Наталья Шоколадки-
на идет стирать, убирать дом, готовить 
еду, ложится спать около трех часов 
ночи, чтобы в шесть утра начать новый 
день…

Наталья Шоколадкина и Владимир Во-
ленко познакомились в 1998 году. В то вре-
мя они оба находились в духовном поиске. 
Считая себя верующими, иногда заходили 
в православные храмы — свечку поставить, 
помолиться. Молодые люди не строили 
никаких планов совместной жизни. Все 
случилось внезапно. Наташа вспоминает, 
что ее захлестнули чувства: «Как будто нака-
тилась гигантская волна». 

Группа «Божья коровка» в то время уже 
стяжала славу. Вокруг Владимира крути-
лись многочисленные поклонницы, но он 
не давал им ни малейшего шанса, избегал 
серьезных отношений, имея за плечами не-
удачный семейный опыт. Знакомство с На-
ташей радикально изменило всю его жизнь, 
и через некоторое время он сделал ей 
предложение. В то время академик Савелов-
Дерябин познакомил молодую пару с одним 
евангельским пастором, который и привел 
их в церковь известного лидера россий-
ского евангельского движения — Сергея 
Ряховского. Затем были помолвка и свадьба. 
Было и венчание, но не в церкви, а прямо 
в ресторане, во время свадебного застолья. 
Венчал молодых пастор церкви «Сила веры» 
Эльдар Мирзоев. По свидетельствам гостей, 
он радовался происходящему даже больше 
самих молодоженов. Через несколько лет на 
свадьбе пастора Мирзоева группа «Божья 
коровка» исполняла христианские песни. 

Со временем в репертуаре ансам-
бля стали появляться целые программы 
духовно-христианского содержания. Тако-
вы два их альбома — «Рожденный свыше» 
(2003) и «Книга жизни» (2006). Первый — 
праздничный, торжественный, с использо-
ванием развернутых хоровых сцен и с фраг-
ментами выступлений некоторых пасторов. 
Второй — серьезный, сосредоточенный, 
является свидетельством христианской зре-
лости и побуждает слушателя задуматься 
о смысле жизни. «Мы не получаем коммер-
ческой выгоды от производства музыки и 
никогда не руководствовались подобными 
интересами, это порыв души, — говорит 
Наталья. — Мы также не можем себе по-
зволить быстренько стряпать шлягеры или 
допускать “выкидыши”. Песни как дети. 
Ребенок должен провести в утробе матери 
девять месяцев и родиться в срок, так же и 
песня — пока не созрела, не появляется на 
свет».

«К тому же сейчас на музыкальном 
рынке кризис, — подхватывает Влади-
мир. — Выпускать пластинки стало делом 
абсолютно убыточным. Если десять лет 
назад мы легко продавали по полмиллиона 
копий кассет и компакт-дисков, то в декабре 
2008 года было реализовано 4000 пластинок 
лидера российской поп-индустрии Димы 
Билана — вместо планируемых 40 000. 
И даже это считается неплохим результа-
том. Что касается производства альбомов 
прославления, проведения так называемых 
христианских рок-концертов и фестивалей, 
я иногда задаю себе вопрос — нужна ли 
Богу такая индустрия? Доходит ли до людей 
весть о Христе таким способом?» 

«Божья коровка» часто ездит на гастро-
ли, выступает в разных городах России. Но, 
к сожалению, христианских концертов у 
нас в стране почти нет. Владимир Воленко 
считает, что музыкантам евангельских на-
правлений нужно активнее сотрудничать 
с Православной церковью. «Без участия и 
поддержки Православной церкви никаких 
серьезных изменений в России быть не мо-
жет», — говорит он. «Божья коровка» не вос-
требована во всей полноте своего потенциа-
ла в евангельской среде, которая, помимо 
своей разобщенности, является еще и очень 
немногочисленной. Кроме того, мероприя-
тия с ярко выраженной протестантской 
формой вообще плохо воспринимаются на-
селением, так как противоречат привычной 

«Божья коровка» 
нарушает законы шоу-бизнеса

традиции и российскому менталитету. Учи-
тывая это, лидеры группы решили, что эф-
фективнее продолжать практику светских 
выступлений, в содержание которых можно 
вкладывать элементы евангелизации. 
Перед каждым выступлением Владимир 
внимательно изучает аудиторию, чтобы 
правильно выстроить программу. Никогда 
не бывает заранее определенной последова-
тельности песен, каждый раз это решается 
за несколько минут до выхода на сцену. 

«Обычно в первые минуты концерта 
зрители нас рассматривают, — продолжает 
Наталья. — Встречают, как говорится, по 
одежке, но наша задача — покорить аудито-
рию своей музыкой, энергетикой, добиться 
того, чтобы она увидела наши сердца, по-
чувствовала нашу искренность, сделать так, 
чтобы после концерта у зрителей осталось 
особенное настроение! Конечно, достига-
ется это не только песнями и сценическим 
шоу, а еще и общением с залом».

Владимир: «Я часто пересказываю 
людям то, что слышал во время проповеди 
в церкви. И в процессе этого общения пони-
маю, насколько людям в зале это необхо-
димо! Разумеется, круг тем наших песен в 
некотором смысле ограничен. Мы не поем 
о насилии, безнравственности, свободной 
любви или алкоголе. Наши песни о дружбе, 
чистой возвышенной любви, о красоте при-
роды, гармонии семьи, и, конечно же, вели-
чии Господа. Как правило, зритель всегда 
“подготовлен” — он знаком с нашим репер-
туаром по дискам и программам на радио, 
знаком с нашими взглядами на жизнь, 
высказанными в прессе и в Интернете. На 
корпоративные мероприятия или в развле-
кательные центры нас часто приглашают 
потому, что знают — мы выкладываемся 
на все сто и несем огромный заряд поло-
жительных эмоций. Также “Божья коров-
ка” — желанный гость на муниципальных 
и городских мероприятиях. Случается, нас 
зовут в игровые клубы и казино. Посетите-
лям этих заведений все равно, кто выступа-
ет, они приходят играть в азартные игры. 
Но “Божья коровка” многих отрывает от 
этого занятия и заставляет задуматься над 
текстами песен. В казино между песнями 
также можно вставить послание о Боге. Та-
ким образом мы сеем Слово. Большинство 
людей этого не понимают, но им нравится 
атмосфера, эмоции, которые они получают, 
слушая нас. Мы верим, со временем это 
обязательно даст добрые всходы». 

Все свои выступления артисты стара-
ются снимать на видео, чтобы потом иметь 
возможность оценить свою работу, что-то 
подкорректировать или усовершенство-
вать. Наташе особенно запомнился кон-
церт в честь 10-летия церкви «Царство Бо-
жье», который состоялся в ДК «Меридиан» 
три года назад. Владимиру понравилось, 
как госпелс «Идет Иисус» был исполнен на 
празднике пива в Лужниках: «Мы решили 
спеть пару христианских песен, во время 
исполнения которых реакция людей была 
весьма неоднозначной: кто-то нецензурно 
ругался и кидал в нашу сторону бутылки, 
кто-то от неожиданности открыл рот, 
некоторые кричали: “Да! Здорово! Давай 
еще!”» Наташа добавляет: «А когда мы вы-
ступали на юбилее церкви “Торжествую-
щий Сион”, во дворце спорта “Измайлово” 
собралось примерно 5000 человек. Нас 
попросили среди многих других песен ис-
полнить композицию “Царь Иисус”. Пока 
звучало инструментальное вступление, 
мы закрыли глаза, чтобы настроиться на 
прославление. Когда мы посмотрели в зал, 
нашему восторгу не было предела: весь 
зал стоял с зажженными свечами в руках 
и медленно ими покачивал! Мы так и не 

поняли, каким чудом в огромном зале 
всего за пятнадцать секунд появилось бес-
численное море огней».

Подавляющую часть песен из репер-
туара «Божьей коровки» пишет Владимир 
Воленко. Однако христианские песни 
супруги всегда сочиняют вместе. 

Артисты стараются выглядеть стильно 
и ярко. «Наши эпатажные костюмы являют-
ся составляющей частью шоу, но, разумеет-

ся, они не выходят за рамки приличия, — 
продолжает Наталья. — Со сцены мы всегда 
говорим, что являемся мужем и женой, что 
у нас есть дети, и тем самым пропагандиру-
ем семейные ценности. Наши поклонники 
за это нас уважают. Зато многие имид-
жмейкеры критикуют, что не заигрываем с 
желтой прессой, не строим пиар-компании 
на скандальных историях, как это делают 
многие другие звезды шоу-бизнеса. Ис-
порченную репутацию восстановить очень 
трудно, мы в такие капканы стараемся не 
попадать, хотя заманивают часто». 

Супруги Воленко все время вместе: 
и дома, и на работе, и на отдыхе. Психоло-
ги считают, что это вредно для развития 
отношений, но наши герои утверждают 
обратное и не хотят ничего менять. В такой 
модели есть свои минусы, но плюсов все 
же больше! Наташа объясняет: «Я всегда “в 
теме”, всегда могу помочь мужу». Владимир: 
«Мы и детей хотим посвятить в нашу про-
фессию, как это случилось в семье Моцарта 
или скажем, Баха. У нас уже четверо, гото-
вый бит-квартет. Сын Валентин участвует 
в различных музыкальных конкурсах, уже 
занимает первые места, играя на фортепиа-
но. Дочь Даша ходит на занятия по фолькло-
ру, знает массу частушек и колядок. Еще лет 

пять — и у группы появится второй состав!» 
Кроме четырехлетней Даши и вось-

мимесячного Владимира, у каждого из 
супругов есть дети от первых браков. Три-
надцатилетний Данила — сын Владимира, 
живет с матерью, но часто бывает у отца в 
гостях. Одиннадцатилетний Валентин (сын 
Натальи) называет Владимира папой. Су-
пруги с благодарностью Богу восприняли 
появление каждого издетей. 

Владимир ценит в супруге само-
стоятельность. Она творческий человек, 
не только поет, но и сочиняет музыку, при-
думывает и шьет сценические костюмы. 
Наташа считает очень важным слушаться 
мужа. Владимир заметил: «Когда мы ходим 
в церковь регулярно, она слушается с удо-
вольствием, библейское учение все расстав-
ляет по своим местам. Не только она меня 
слушается, но и я — Бога! Стоит нам уехать 
на гастроли, начать пропускать богослуже-
ния, Наташа сразу становится строптивой. 
Схема нарушается, но мы вовремя это пони-
маем и начинаем старательно исправлять 
ситуацию». 

Наташа благодарна Богу за мужа: «Во-
лодя для меня — и муж, и брат, и близкий 
друг. С ним я делюсь абсолютно всем. Он 
старше на десять лет, опытнее, и для меня 
это очень важно. У него есть жизненная 
мудрость. Я ценю в нем скромность и про-
стоту. Он смущается своей известности, 
хотя звездной болезни у него никогда не 
было. Меня временами “заносило” в этом 
смысле, но, спасибо Володе, он всякий раз 
останавливал». 

Обращаясь к читательницам «Проте-
станта», Наташа посоветовала всем женам 
ценить своих мужей: «Желаю терпения и 
понимания нашим женщинам. Мужчинам 
сейчас очень трудно. Им надо помочь со-
стояться. И даже если муж в чем-то неправ, 
лучше промолчать и дать ему возможность 
оставаться главой семьи». 

Слово Владимира к читателям газеты: 
«Мой дедушка был дипломатом, он меня 
многому научил, так что я никогда не 
участвовал в уличных драках — всегда на-
ходил способ договориться. Желаю всегда 
находить взаимопонимание, приходить к 
консенсусу и хранить мир!».

Ðåäàêöèÿ ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò» 
èñêðåííå ïîçäðàâëÿåò Âëàäèìèðà Âî-
ëåíêî ñ äíåì Ðîæäåíèÿ. Ñâîé ïðàçäíèê 
Âëàäèìèð íå òàê äàâíî îòìåòèë. Æåëàåì 
Áîæüåãî áëàãîïîëó÷èÿ ñåìüå Âîëåíêî è 
æäåì íîâûõ ïåñåí îò «Áîæüåé êîðîâêè».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Í à ì   ï è ø ó ò »

Спеть о Христе в тюрьме
Òåêñò Ñâåòëàíû Êîðñàê
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî 
 

»  Завершилась съемка клипа на песню 
Михаила Сенкевича «Братская моги-
ла». В ней автор в миниатюре отразил 
всю свою жизнь, добрая половина 
которой прошла за колючей проволо-
кой. Первая судимость в четырнадцать 
лет — тогда дали условно. Остальные 
сроки — за квартирные кражи, нарко-
тики — были вполне реальными.

В 1989 году во время отбывания на-
казания Михаил благодаря миссионерам-
евангелистам принял в сердце Христа. 
Спустя год после освобождения он пришел 
в евангельскую церковь, стал служить Богу, 
но через семь лет сорвался и снова оказался 
в «зоне»… 

В тюрьме Михаил покаялся и стал еще 
посвященнее, чем раньше, работать на ниве 
Божьей. Благодаря его служению в трех 
исправительных учреждениях (а Михаила 
Сенкевича за активную миссионерскую 
деятельность переводили из колонии в 
колонию) были созданы христианские 
церкви. Тюремное начальство, бывшее не-
когда гонителями миссионера Сенкевича, 
скоро оценило эффект веры заключенных 
во Христа. Сегодня Михаил возглавляет тю-
ремное служение в ХРЦ «Протестант». Для 
него открыты двери в различные испра-
вительные учреждения. Он возвращается 
туда с концертами и поет, в основном песни 
собственного сочинения. 

«Сердце скорбит при взгляде на моги-
лы, в которых похоронены совсем молодые 
парни. До моего возраста в криминальном 
мире практически никто не доживает. 
В тюрьмы — туда, где некогда был мой дом, 
сказал мне идти Господь, чтобы рассказы-
вать, как Он меня помиловал, — делится 
своими переживаниями автор. Сочини-
тельством Михаил Сенкевич занялся не так 
давно — года четыре назад. Вдохновила к 

творчеству книга христианского поэта 
Владимира Артемьева, судьба которого 
очень похожа на жизнь Михаила. Песня 
«Братская могила» написана как раз на сти-
хи этого поэта. «Однажды я открыл сборник 
Артемьева. И почти сразу начал наигрывать 
мелодию. Так появилось несколько песен. 
И только потом мы познакомились с 
поэтом», — рассказывает Михаил Сенкевич. 

« Ñ î ë î ì î í î â à   ñ î ë î í ê à »

МНЕ МОЕ
Жена говорит мужу:
— Дорогой, я решила уйти в монастырь.
Муж изумленно: 
— Это что, мне теперь в монастырь на 

обед ездить?..

ДА ПРИЛЕПИТСЯ…
К священнику приходит девушка и, 

потупив очи долу, спрашивает его:
— Батюшка, дайте, пожалуйста, кон-

цептуальную оценку той интерпретации 
исихазма, которую отец Иоанн Меендорф 
осуществил в своей последней моно-
графии, вышедшей в Париже в период 
становления там русской диаспоры...

Батюшка вскричал:
— Замуж! Немедленно замуж!

»  Ну и как вам, дорогие братья и 
сестры, второй месяц кризисного 
года? Первый можно не считать, 
половину взяли праздники. Ощу-
щение (по крайне мере, у меня), как 
под невидимой ладонью во время 
бомбежки. Кругом только и слыш-
но: этих сократили, тех уволили… 
А у нас — слава Богу! Ведь мы под 
Богом и у Бога! А у Него кризиса 
нет! Поэтому и радуемся. Читаем 
смешные истории и улыбаемся!

Ваш Евгений Хархардин

ТРИ «О»
Когда вы придете на Небо, вас ждут 

три «О»:
— О, неужели я здесь?!
— О, и этот здесь?!
— О, а этого здесь нет?!

СКАЗКА — ЛОЖЬ, ДА В НЕЙ НАМЕК
— Согласно теории эволюции, что 

человек произошел от обезьяны. Конеч-
но, это заблуждение, однако, смотря на 
поведение некоторых людей, я начинаю в 
это верить.

НЕ СПРАВЕДЛИВО
— Я заметил, что все, кто за аборты, 

уже родились...

Радоваться жизни

В 2008 году благодаря продюсеру 
Владимиру Воленко (руководитель группы 
«Божья коровка») вышел первый альбом 
Сенкевича «В дни последние». Так называет-
ся песня, музыку и слова к которой написал 
сам Михаил. Этот диск автор дарит во вре-
мя посещения исправительных колоний. 
Новый клип планируется предложить хри-
стианским телеканалам, которые устанав-
ливают спутниковые тарелки в тюрьмах. 

Режиссер клипа — директор медиасту-
дии «Кавказ-ТВ» Аркадий Лебедев, опера-
тор — Андрей Кособоков. Подготовитель-
ный процесс для трехминутного ролика 
длился около двух месяцев. Долго искали 
место для съемок. В итоге в съемочный 
павильон, стилизованный под тюремную 
камеру, превратили подвал Библейского 
центра церкви ЕХМС Новороссийска. Сцены 

в ресторане снимались в этом же здании на 
втором этаже. В съемках клипа в качестве 
актеров принимали участие те, кто еще не 
так давно находился в узах наркотиков и 
алкоголя. Некоторые участники съемки все 
еще находятся в христианских ребцентрах 
Краснодарского края. Почти закончен мон-
тажный процесс. И скоро новый видеоклип 
будет представлен на суд телезрителей.

ПЕСНИ МИХАИЛА 
СЕНКЕВИЧА 

ЗОВУТ 
К ПОКАЯНИЮ 

ТЕХ, КТО, КАК 
И ЭТОТ ЧЕЛОВЕК, 

НАХОДИТСЯ 
В ОДИНОЧНОЙ 

КАМЕРЕ

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 

Ìû óñòàíàâëèâàåì ñâÿçü ñî 
âñåìè ÷èòàòåëÿìè, êîìó èíòå-
ðåñíî çíàòü, ÷òî æäåò åâàíãåëü-
ñêîå õðèñòèàíñòâî ÑÍÃ è äðóãèõ 
ñòðàí ìèðà â 2009 ãîäó. Ãàçåòà 
«Ïðîòåñòàíò» áóäåò äåðæàòü âàñ â 
êóðñå ïîñëåäíèõ ñîáûòèé æèçíè 
ïðîòåñòàíòîâ. Èçäàíèå ðàñïðî-
ñòðàíÿåòñÿ â Ðîññèè, Óêðàèíå, 
ÑØÀ, Êàíàäå, à òåïåðü è â Êà-
çàõñòàíå. Åñëè âû õîòèòå ïîä-
äåðæàòü íàø äîáðûé òðóä ñëîâîì 
èëè äåëîì, ýòà èíôîðìàöèÿ äëÿ 
âàñ, ÷èòàòåëè. 

^Ïîæåðòâîâàíèå 
èç Ðîññèè
Ìû áëàãîäàðíû âñåì, êòî ïåðå-

÷èñëÿë ñðåäñòâà íà âûïóñê ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò» â 2008 ãîäó. Âñå âàøè 
ïîæåðòâîâàíèÿ áûëè èñïîëüçîâàíû 
íà ïå÷àòü è ðàññûëêó èçäàíèÿ. 

Âû ïî-ïðåæíåìó ìîæåòå âíåñòè 
ñâîé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîè-
ìîñòü 12 íîìåðîâ «Ïðîòåñòàíòà»-2009 
äëÿ æèòåëåé Ðîññèè — 200 ðóáëåé. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ ñóììó â ëþáîì 
îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè ïî ñëå-
äóþùèì ðåêâèçèòàì: 

Ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãà-
íèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé Ðåëèãèîçíûé Öåíòð 
«Ïðîòåñòàíò». ÈÍÍ ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà 7703313190, ðàñ÷åòíûé ñ÷åò 
40703810838170101049 â Ñáåðáàíêå 
Ðîññèè ÎÀÎ ã. Ìîñêâû Êðàñíîïðåñíåí-
ñêîãî ÎÑÁ ¹ 1569\1664 ã. Ìîñêâû. ÁÈÊ 
044525225, ÊÏÏ 770301001, êîðñ÷åò 
30101810400000000225. Íàèìåíîâàíèå 
ïëàòåæà — ïîæåðòâîâàíèå íà ãàçåòó 
«Ïðîòåñòàíò». 

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå íà-
çâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìîæåì 
ïîëó÷èòü âàø äàð. 

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé Óêðàèíû
Читатели газеты «Протестант» в 

Украине могут оформить подписку 
и постоянно получать газету «Проте-
стант» на свой домашний, церковный 
или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 50 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
02002, г. Киев, а/я 157, Бойко Тарасу 
Владимировичу.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 ян-

варя 2009 года получают возмож-
ность читать «Протестант» — одну 
из старейших евангельских газет на 
постсоветском пространстве. Заявку 
на получение газеты присылайте на 
адрес редакции «Протестанта» или 
нашему представителю в Казахста-
не — Елене Романовой по адресу: 
468320, Кызылординская область, г. 
Байконур-5, а/я 125. На этот же адрес 
можно отправить 1000 тенге — по-
жертвование на годовой комплект 
газеты «Протестант». Телефон для 
информации в Байконуре: 8 (33622) 
72-940.

^Íàì ïèøóò
У вас есть что сказать протестан-

там России, Украины, США, других 
стран мира? Вы хотите предложить 
новую тему для публикации? Возмож-
но, вас беспокоит какая-то духовная 
или душевная проблема? Напишите 
нам, и мы опубликуем ваше мнение, 
статью, отзыв, комментарий, пред-
ложение в рубрике, которая так и 
называется — «Нам пишут». 
Адрес для ваших писем: 123290, г. Мо-
сква, а/я 83, или 02002, г. Киев, а/я 157, 
газета «Протестант», или по e-mail: 
gazeta@protestant.ru

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

«Протестант» на связи
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« Ñ î ä ð ó æ å ñ ò â î »

Новый Патриарх РПЦ — 
новое крещении Руси?
Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Интронизация новоизбранного 16-го 
Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла состоялась в Москве. Этот 
обряд, известный еще со времен 
первых киевских митрополитов, иначе 
именуется «настолованием», или, 
в переводе на более современный 
язык, — возведением на патриарший 
престол. Впервые в истории Русской 
Православной Церкви этот чин был 
совершен в храме Христа Спасителя.

За Божественной литургией новому 
предстоятелю РПЦ сослужили около двухсот 
архиереев, представлявших как Москов-
ский патриархат, так и другие поместные 
Церкви. На интронизацию прибыли Папа и 
Патриарх Александрийский и всей Африки 
Феодор II, архиепископ Тиранский и всей 
Албании Анастасий, митрополит Варшав-
ский и всей Польши Савва, митрополит Чеш-
ских земель и Словакии Христофор, а также 
делегации всех поместных православных 
Церквей. На церемонии присутствовали 
президент России Дмитрий Медведев и 
президент Молдавии Владимир Воронин с 
супругами, премьер-министр РФ Владимир 
Путин, мэр Москвы Юрий Лужков, другие 
представители светских властей. От Католи-
ческой Церкви были президент Папского со-
вета по содействию христианскому единству 
кардинал Вальтер Каспер, представитель 
Ватикана в России архиепископ Антонио 
Меннини и другие священники. Свои деле-
гации в храм Христа Спасителя направили 
древние восточные Церкви — Армянская, 
Маланкарская, Коптская. На интронизации 
также присутствовали англиканские и люте-
ранские епископы, генеральные секретари 
Всемирного совета Церквей и Конференции 
европейских Церквей, приор экуменической 
общины Тэзе брат Алоис Лезер. Протестан-
тов России представляли начальствующий 
епископ Российской церкви Христиан веры 
евангельской Павел Окара, руководитель От-
дела внешних церковных связей Российско-
го Союза евангельских христиан-баптистов 
Виталий Власенко, президент Западно-
российского союза Церкви христиан-
адвентистов Седьмого дня пастор Василий 
Столяр, президент Союза Церквей евангель-
ских христиан епископ Александр Семченко 
и председатель Российского объединенного 
Союза христиан веры евангельской епископ 
Сергей Ряховский. Специально для участия 
в торжествах из Мадрида прилетела глава 
Российского императорского дома великая 
княгиня Мария Владимировна Романова. 

На литургии два старейших архиерея 
из числа постоянных членов Священного 
Синода — митрополиты Владимир Киев-
ский и Владимир Санкт-Петербургский — 
взяв под руки избранного Патриарха, 
возвели его к патриаршему горнему месту 
в восточной части алтаря храма Христа 
Спасителя. После молитвы со словами: «Во 
имя Отца. Аминь. И Сына. Аминь. И Свята-
го Духа. Аминь» старейшие митрополиты 
трижды посадили нареченного Патриарха 
на патриарший трон. Затем под пение «Ак-
сиос» (в переводе с греческого — «достоин») 
с Патриарха Кирилла были сняты белые 

архиерейские богослужебные одежды и 
надеты патриаршие. Эти облачения из 
бордового бархата с золотой вышивкой 
использовались при интронизациях 
Патриархов всея Руси, начиная с Алексия I. 
Для священников и верующих интрониза-
ция Патриарха подразумевает освящение 
нового предстоятеля Церкви божественной 
благодатью. А возгласы «Аксиос!», которыми 
сопровождается возведение патриарха на 
престол, подразумевают Божье благослов-
ление. По окончании литургии митрополит 
Минский и Слуцкий Филарет и митропо-
лит Крутицкий и Коломенский Ювеналий 
возложили на нового Предстоятеля Русской 
Церкви патриаршую зеленую мантию.

Митрополит Санкт-Петербургский и 
Ладожский Владимир вручил Патриарху 
белоснежный куколь со словами: «Препо-
дается тебе сей шлем надежды спасения. 
Ангелы, чьи лики осенят твое чело, да пред-
стательствуют перед Престолом Вседержи-
теля с молитвой о благоуспешности твоего 
служения. Крест Христов, венчающий твою 
главу, да будет тебе напоминанием о жерт-
венном подвиге патриаршества». 

Митрополит Киевский Владимир 
вручил Патриарху Кириллу посох митропо-
лита Московского Петра. На время интрони-
зации этот символ первосвятителей Россий-
ских был передан из Оружейной палаты в 
храм Христа Спасителя Патриарх Кирилл, 
приняв посох, произнес первосвятитель-
ское слово, в котором говорил о том, что не 
может быть в жизни Патриарха ничего лич-
ного, частного, и что сердце предстоятеля 
Церкви «болит о народе Божием, особенно 
же о тех, кто отпал от церковного единства 
и кто еще не обрел веру». Первым Предстоя-
теля поздравил президент России Дмитрий 
Медведев. Он отметил, что подвиг патриар-
шества, который совершался на Руси пре-
жде, «был свидетельством исключительно 
внимательного, особого отношения к свое-
му народу, его защиты в очень сложных, 
порой трагических обстоятельствах». 

С этого дня в церковном календаре 
появился новый праздник — день интрони-
зации патриарха Кирилла, который церковь 
будет отмечать ежегодно. 

Патриаршее служение новый глава 
Русской Православной Церкви восприни-
мает как волю Божию. После выборов на По-
местном соборе он это особо подчеркнул в 
своем слове к участникам: «Со смирением и 
полным пониманием ответственности вос-
принимаю я жребий Божий, через который 
вручается мне Патриаршее служение. Оно 
велико. Оно ответственно. Но в центре этого 
служения — Крест Господень, Крест таких 
размеров, каковые познать и прочувствовать 
может только тот, кто его несет. Вспоминаю 
слова Святейшего Патриарха Алексия, 
который неоднократно говорил о великом 
кресте Патриаршего служения. Но этот 
крест Предстоятели Церкви несут, хотя он 
не по силам одному человеку. Они его несут 
потому, что вместе с ними его несут архи-
пастыри, пастыри, народ Божий. Они несут 
этот крест потому, что сама Церковь несет 
его вместе с Патриархом. И как разделяется 
несение креста, как разделяется ответствен-
ность, так разделяется и слава. И когда 
произносятся добрые слова в адрес Пред-
стоятеля Церкви, это слова и в адрес народа 
Божия, духовенства, архиереев… Принимая 

от вас изъявление воли Божией, прошу про-
щения за мои слабости, прошу помогать мне 
своим советом, прошу быть рядом со мной 
в несении Патриаршего служения. Но более 
всего прошу ваших молитв…» 

О тяжести Креста нового Патриарха 
рассуждают все, кому не безразлично 
будущее многонациональной и многокон-
фессиональной России. Свою программу 
его Святейшество изложил еще до своего 
избрания в докладе на открытии Помест-
ного собора: введение основ православ-
ной культуры (ОПК) в школах, создание 
института военных капелланов в армии, 

возвращение церковной собственности, 
разрешение украинского раскола, укрепле-
ние связей с другими конфессиями. И хотя 
Патриарх Кирилл не считает себя реформа-
тором, потому что «от реформ бывают рас-
колы и распри», но от него ждут перемен. 
Как сказал в интервью журналу «Newsweek» 
Епископ Венский и Австрийский Илларион 
(его называют правой рукой новоизбран-
ного патриарха), «патриарх Кирилл начнет 
активную работу по воцерковлению номи-
нальных христиан». А на вопрос: «Патри-
арх Кирилл говорил, что церковь должна 
активно идти в общество. Каким образом 
будет организован этот новый крестовый 
поход за душами?» Илларион ответил: 
«Крестового похода не будет — будет новое 
“крещение Руси”. Будет работа по воцерков-
лению тех, кто считают себя православны-
ми христианами, но являются таковыми 
лишь номинально: не ходят в храмы, не 
участвуют в церковных таинствах, подчас 
не знают самых основ веры. Необходимо су-
щественно расширить присутствие церкви 
в СМИ. … Церковь должна иметь возмож-
ность во всеуслышание свидетельствовать 
о тех духовно-нравственных ценностях, на 
которых на протяжении веков строилась 
жизнь человеческого сообщества». 

Как новый патриарх видит межкон-
фессиональный диалог? Каким будет его 
несение Креста Христова в этом вопросе? 
Выразить свое мнение по этому поводу 
«Протестант» попросил некоторых духов-
ных лидеров.

Èãóìåí Ñàââàòèé, èñïîëíÿþ-
ùèé îáÿçàííîñòè íàìåñòíèêà Ñâÿòî-
Ãåîðãèåâñêîãî ìóæñêîãî ìîíàñòûðÿ, ã. 
Ñåâàñòîïîëü:

— Патриарх Кирилл — человек 
веры. Ему нужно продолжать свое дело, 
чтобы наш славянский народ пробудился 

и стал на путь истины. Россия — страна 
межконфессиональная, и, чтобы не было 
недопонимания и разделений, пастырям 
нужно нести народу Слово Божие, проявляя 
любовь ко всем людям.

Ñåðãåé Ðÿõîâñêèé, ïðåäñåäàòåëü 
ÐÎÑÕÂå: 

— Новый патриарх Кирилл наибо-
лее яркий, публичный и харизматичный 
служитель. Он поставлен Богом! Аксиос! 
Когда Кирилл был митрополитом, межкон-
фессиональные отношения развивались 
удовлетворительно, сейчас будут новые 
возможности. Какие? Господь откроет 
патриарху. Я абсолютно спокоен. Ведь нас 
связывает вера в Святую Троицу, отноше-
ние к духовно-нравственным ценностям,  
принадлежность к христианству в целом, — 
это больше, чем принадлежность к одной 
конфессии.

Âàñèëèé Ñòîëÿð, ïðåçèäåíò 
Çàïàäíî-Ðîññèéñêîãî Ñîþçà Öåðêâè 
õðèñòèàí ÀÑÄ: 

— Мне очень понравилось обращение 
патриарха Кирилла во время интрони-
зации. Особенно вот эти слова: «Самое 

главное для России — последовать Слову 
Божьему. А все остальное — это человече-
ский фактор. Слово Божие может оживить, 
возродить человека, христианскую церковь 
и всю страну. Слово Божие, преобразуя 
нашу жизнь, отображается в делах. Когда 
слово станет делом Христа, делом милосер-
дия, тогда христианская церковь выполнит 
свою миссию». Далее он сказал о добро-
желательном открытом отношении ко 
всем другим конфессиям России. На мой 
взгляд, межконфессиональные отношения 
у нас будут развиваться положительно и 
созидающе. 

Àëåêñàíäð Ñåì÷åíêî, ïðåçèäåíò Ñî-
þçà Öåðêâåé åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí: 

— Мне представляется, что митро-
полит Кирилл — достойный кандидат 
на патриарший престол. Его позитивная 
деятельность на посту главы ОВЦС подает 
определенные надежды. Не ожидаю, что 
при новом Патриархе кардинально улуч-
шатся отношения РПЦ с протестантскими 
конфессиями. Кстати, улучшение или 
ухудшение отношений между конфессиями 
волнует и государство, а не только проте-
стантов и православных.  

Þðèé Ñèïêî, ïðåäñåäàòåëü ÐÑ ÅÕÁ: 
— Митрополит Кирилл, а ныне Патри-

арх — украшение Русской Православной 
церкви. Он человек мыслящий, эрудиро-
ванный, с детства посвященный церкви. 
В своем служении Кирилл не однажды 
показывал свой православный патриотизм 
и гражданскую позицию. Я был уверен, что 
Алексия II сменит именно Кирилл. Межкон-
фессиональные отношения? Господь учит 
нас делать каждому свое дело и не суетиться. 
Господь царствует над всеми нами, управ-
ляет всем миром. У меня в этом отношении 
полный покой и душевная радость. Господь 
благословляет наше евангельское братство, 
дает все необходимые ресурсы, виденье.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Æ è ç í ü »

Òåêñò Þëèè Ëüâîâîé
Ôîòî èç àðõèâà ñåìüè Òåëüïèç
 

»  «Вспомнят и обратятся к Господу 
все концы земли, и поклонятся пред 
Тобою все племена язычников, ибо 
Господне есть царство, и Он — вла-
дыка над народами» (Пс 21:28-29).

Вся наша евангельская община 
обрадовалась появлению после долгого от-
сутствия Николая Тельпиза. Он, как всегда, 
был с гитарой через плечо. Что я о нем 
знала? Немного. Проповедовал на вокзалах, 
в пригородных поездах, иногда в церкви 
перед экскурсионными группами. Говорил 
мало, пел много.

Голос у Николая сочный, проникно-
венный — заслушаешься. Да и сам он, на 
мой взгляд, человек добрый, открытый, 
мягкий. Родом из Бессарабии, из села 
Гагаузы, по национальности гагауз. (Есть 
на свете такая малочисленная народность 
со своим языком, обычаями и культурой.) 
Село Гагаузы было большое, двенадцать 
тысяч жителей. Родился он в многодетной 
семье — одиннадцать детей. Николай был 
девятым, младшим сыном. Мама — бап-
тистка. Дедушка — тоже баптист, отсидел 
за веру восемь лет. А вот отец считал себя 
православным, даже порой ссорился с 
женой и тестем. 

Мама много рассказывала сыну о 
Христе. В пятнадцать лет Коля взял в руки 
гитару и с той поры уже не расставался 
с инструментом. Выучился в школе, от-
служил в армии, вернулся в родное село, 
где и встретил Лену. Венчались молодые в 
православной церкви, так девушка захоте-
ла. Супруги устроились на работу, но пла-
тили им мало. Вот и решили податься на 
заработки. Так оказались в подмосковном 
леспромхозе. Работать пришлось много 
и тяжело, но Тельпизы были молоды. Где 
только не жили — в заброшенных домах, 
в гаражах… «Я убедился, — говорит Нико-
лай, — Бог всегда дает человеку выбор, но 
что мы выбираем, зависит от нас». В 1986 
году семье помогли перебраться в Москву, 
где они зарабатывали квартиру. Но «пере-
стройка» смешала карты. Тельпизы все 
еще живут в общежитии. 

Оказался в Москве, Николай сразу 
начал искать баптистскую общину. Слушая 
духовную передачу по радио, он услышал 
адрес одной из таких церквей, но записать 
не успел. 

— Однажды я оказался в Новодеви-
чьем монастыре, — вспоминает Нико-
лай. — Решился спросить у священника, 
где собираются баптисты. Тот внимательно 
посмотрел на меня, не расспрашивая ни о 
чем, назвал адрес. Когда я впервые пере-
ступил порог Центральной Московской 
церкви евангельских христиан-баптистов, 
сразу понял — это мое. Иногда, правда, 
сомнения одолевали, ведь пропаганда была 

жесточайшая и рисовала баптистов ужас-
ными монстрами, сдабривая свои выдумки 
жуткими нелепицами. Но лучше один раз 
увидеть, чем семь раз услышать. Увиденное 
повернуло меня ко Христу, и я покаялся. 
В момент покаяния испытал очень глубокие 
чувства, их невозможно описать словами. 
Меня переполняло счастье, даже ночами не 
мог спать, долго бродил по улицам, вновь 
и вновь переживая происшедшее со мной. 
Одно печалило — супруга не одобряла 
моего решения. Ей казалось, что она меня 
потеряла. Наше разделение меня тяготило. 

И месяца не прошло, как Лена обрати-
лась ко Христу. Счастливый, я написал маме 
о наших новостях. Радостная, она ходила 
по селу, показывая всем мое письмо: «Вот, 
сыночек Николай покаялся!» А через два 
месяца ее не стало… Из всей нашей много-
численной родни я единственный стал чле-
ном баптисткой церкви. Что тут началось! 
Каждый из родственников стал перемани-
вать на свою сторону: кто в православные, 
кто в адвентисты, а кто и в атеисты. До 
этого я жил, как сотни тысяч других людей: 
работал, отмечал праздники с шумным за-
стольем в кругу друзей и знакомых. Иногда 
после таких вечеринок ощущал пустоту и 
неудовлетворенность. Однажды я ехал в по-
езде, и ночью он сошел с рельсов. Дело было 
зимой. Вагоны носило по шпалам, казалось, 
что вот-вот мы полетим под откос. А у меня 
мысль: «Я ведь еще не покаялся!» К счастью, 
ни один из вагонов не упал и никто не по-
страдал. Господь сохранил. Историй, когда 
Господь хранил мою жизнь, много можно 
припомнить. 

После покаяния появилась жажда к 
чтению Библии. Просил Господа в молитве: 
«Господи, научи меня пути Твоему». 
Я стал проповедовать на вокзалах, в элек-
тричках… Шли годы. Однажды во время 
проповеди пастора услышал о нужде в 
миссионерах в Монголии. Сразу сердцем 
откликнулся: «Господи! Вот я! Пошли меня!» 

Церковь благословила нас на это служение, 
и мы с Леной поехали в далекую Монголию. 

Приехали. Но с чего было начинать? 
С благодарностью вспоминаю брата Луку, 
который познакомил нас с городом, помог 
найти жилье, освоиться на новом месте. 
Я просил Господа направить меня по 
верному пути, и Он ответил мне: «Иди в 
народ, проповедуй Евангелие на улицах, на 
площадях».

Первая евангелизация проходила на 
самом большом рынке в Улан-Баторе. Он 
назывался «Солнечный свет». Улан-Батор — 

Посланный Богом 
в Монголию

город контрастов: в центре большие кир-
пичные дома, памятники, а на окраине, как 
сотни лет назад, люди живут в юртах. 
Я расчехлил гитару, поставил усилитель. 
Собралась толпа любопытных. По их взгля-
дам можно было определить, что они такого 
в жизни не видели и никогда не слышали 
о Христе. Как-то я обратил внимание на 
молодого монгола, внимательно слушающе-
го меня. После проповеди он что-то хотел 
спросить у меня, но я не понимал его. Он 
чуть не плакал. Наконец, он сформулировал 
свой вопрос: «Иисус или Мария?» — «Иисус!» 
Он радостно закивал, улыбаясь. На глазах 
монгола были слезы. Такое не забывается.

Монголы — народ мирный, незлоби-
вый, добродушный; историческая религия 
их — буддизм. Они сильно отличаются от 
русских. К великому сожалению, мы слиш-
ком агрессивны и невоспитанны. 

Перед проповедью на монгольских 
площадях Николай Тельпиз всегда объ-
являл слушателям, что денег не собирает 
и не раздает, на заказ не поет. Миссионеры 
Тельпизы почти сразу выпустили в Монго-
лии один номер газеты «Вестник спасения», 
где напечатали статьи о том, кто такие 
баптисты, об идолопоклонстве, рассказа-
ли о Пасхе и о многом другом. Оказалось 
целесообразнее печататься в русскоязычной 
газете «Монголия сегодня». Постепенно у 
миссионеров стал расширяться круг знако-

мых, а позже и церковь появилась — общи-
на «из людей, искупленных Христом». 

— На этом пути, — продолжает свой 
рассказ наш герой, — было много радостей 
и много переживаний. На богослужения 
иногда собиралось много народа, а иногда 
только с Леной мы поклонялись Богу. 
Я научился разговаривать жестами, чтобы 
проповедовать глухонемым. Однажды нас 
выгнали из квартиры, брат Лука приютил 
нас в своем офисе. Жизнь миссионера — 
жизнь скитальца, хотя все мы «странники и 
пришельцы на земле». Мне очень нравится 
один гимн о Библии: «Библия — моя библи-
отека, Библия — моя аптека. Библия — без-
дна богатства, Библия — счастье и царство. 
Если бы Библию Бог не писал, как без нее 
ты б Иисуса узнал, К вечности кто бы путь 
указал?» Одна монголка перевела слова 
этого гимна на монгольский язык! Как мы 
радовались! После того, как я спел этот 
гимн монголам на их родном языке, многие 
из них начали обращаться к Богу.

В Монголии Николай и Елена Тельпиз 
проповедовали не только торговцам, рабо-
чим, но и интеллигенции, учителям школ, 

Òÿðê Î.À. «Èçáðàííûå 
òðóäû». Äâóõòîìíèê.

Ñîäåðæàòåëüíîå 
òîëêîâàíèå Áèáëèè. 
Â äàííîì ñáîðíèêå 
ïðåäñòàâëåíû òðóäû: 
«Èëèÿ — âåëèêèé 
ìóæ ìîëèòâû», 
«Òîëêîâàíèå Ïîñëàíèÿ 
ê Ðèìëÿíàì», 
«Òîëêîâàíèå Ïîñëàíèÿ 
ê Åôåñÿíàì», 
«Ýêçåãåòè÷åñêèé 
ðàçáîð Åâàíãåëèÿ îò 
Ìàðêà», «Òîëêîâàíèå 
ïðèò÷» è äð.

400 ðóá.

Êóëèêîâ Â. Ã. 
«Ñëàâà è êðàñîòà». 
Äâóõòîìíèê. 

Â äàííîå èçäàíèå 
âîøëè ñáîðíèêè 
«Ñèÿíèå ñëàâû», 
«Ñëîâî î êðåñòå», 
«Ïîìíè Ãîñïîäà», 
èçäàííûå ðàíåå 
îòäåëüíûìè 
òèðàæàìè, è íîâûé 
ñáîðíèê è «Ñå, ß 
ñ âàìè». Î ñëàâå è 
êðàñîòå Ãîñïîäíåé 
èäåò ðå÷ü â ýòîì 
èçäàíèè.

350 ðóá.

Ïîäáåðåçñêèé È. Â. 
«Åâàíãåëüñêèå 
õðèñòèàíå Ðîññèè 
î ñåáå è î ìèðå»
Òèðàæ 2000 ýêç. 

Àíàëèòè÷åñêàÿ 
ïóáëèöèñòèêà 
î  æèçíè 
ïðîòåñòàíòîâ 
â Ðîññèè è èõ 
îòíîøåíèè 
ê  àêòóàëüíûì 
àñïåêòàì 
ñîâðåìåííîñòè.

290 ðóá.

Êîçëîâà Å. 
(ïñåâäîíèì 
Åâãåíèÿ Èãíàòüåâà)  
«Ïîâåñòè  
Ëèñèöûíà»
Òèðàæ — 3000 ýêç.

Ïîâåñòè 
ðåëèãèîçíî-
ïðîñâåòè-
òåëüñêîãî 
ñîäåðæàíèÿ, 
íàïèñàííûå 
â çàõâàòûâàþ-
ùåì æàíðå 
õðèñòèàíñêîãî 
äåòåêòèâà.

190 ðóá.

высших учебных заведений. И очень часто 
зал был заполнен слушателями, жаждущи-
ми Слова Божьего. 

Случилось так, что в Монголии 
Николай серьезно заболел. Поначалу он не 
обращал внимания на это, но болезнь про-
грессировала. После тринадцати месяцев 
миссионерства в Монголии пришлось 
вернуться в Москву. Жаль было оставлять 
начатое дело. В Москве нашего героя 
сразил инсульт, из-за которого произошла 
потеря памяти. Но нежная забота жены 
и непрестанные молитвы Богу о помощи 
сделали свое дело. Николай быстро стал 
возвращаться к жизни, заново учился 
ходить, говорить, восстанавливать утерян-
ные знания. 

— Болезнь подтвердила, — продолжа-
ет Николай, — какую чудесную жену мне 
подарил Господь. Как написано в Книге 
Притч: «Цена ее превыше жемчугов… 
Уверено в ней сердце мужа, она воздает ему 
добром во все дни жизни своей». 

…Наблюдая за Николаем, я увидела, 
что Господь весьма щедро одарил его талан-
тами. Николай хорошо рисует натюрморты, 
пейзажи. Он мастер на все руки во всех 
домашних делах. Освоил Интернет, теперь 
проповедует во всемирной сети. Сам о себе 
Николай говорит, что он человек действия, 
живет по принципу: «Иди и действуй, не 
надо бояться, а Бог будет тебе помогать…»

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç àðõèâà Àëåêñà Ôàéáè
 

»  Двадцать лет назад один из пре-
свитеров евангельской церкви 
«Милость и Истина» Алекс Файби 
переехал с семьей из Молдовы в 
Израиль. «Милость и Истина» стала 
первой общиной, которой государ-
ство Израиль через Верховный Суд 
Справедливости разрешило строи-
тельство Молитвенного дома, дав 
тем самым дорогу другим евангель-
ским церквам.

Алекс Файби родился в обычной 
еврейской семье. Его родители говорили на 
идиш, соблюдая все еврейские праздники, 
но не более того. Благую Весть об Иисусе 
Христе Алекс услышал перед тем, как 
тяжело заболела его жена. «Бог видел мое 
сердце, — рассказывает он, — и привлек нас 
к Себе, даровав нам прощение грехов». 

В Израиль переехала вся семья Алекса 
и родители его жены. «Желание вернуться в 
землю Авраама, Исаака и Иакова всю жизнь 
было в наших сердцах, как у евреев. В на-
шем роду нет смешанных браков, все — чи-
стокровные евреи. Мы поехали на родину 
своих отцов, чтобы там жить со своим на-
родом». Семья Файби вернулась в Израиль 
не только в качестве евреев, но и как те, кто 
поверил в Мессию, о Котором говорит Тора, 
Танах и все пророки, начиная с Моисея. 
К сожалению, еврейский народ все еще 
отвергает Мессию, но Алекс уверен: «В Из-
раиле мы живем для того, чтобы напомнить 
нашему народу, что Бог писал евреям через 
пророков, чтобы передать им Слово Божье, 
чтобы они наконец-то увидели и приняли 
своего Мессию. Это наша миссия от Бога». 
Сегодня в Израиле около пятнадцати тысяч 
христиан, включая русскоязычных евреев 
из стран СНГ, местных израильтян, людей 
других национальностей, приехавших в 
Землю Обетованную из разных стран мира.

Через семь месяцев после обоснова-
ния в одном из городов Израиля семья Фай-
би нашла евангельскую общину «Милость 
и Истина», в которой Алекс несет служение 
пресвитера уже много лет. В общине около 
трехсот человек. Интересный и трудный 
путь прошла и проходит эта еврейская 
христианская церковь на своей родине. 
В эксклюзивном интервью газете «Проте-
стант» пресвитер Алекс Файби рассказывает 
о духовной работе общины для израильско-
го народа. 

— С чего началась история вашей церкви? 
— Нашей церкви более тридцати лет. 

Вначале для служения было арендовано 
помещение (оно до сих пор в нашем рас-
поряжении) на семьдесят человек. Переехав 
в Израиль в январе 1990 года, мы начали 
благовествовать русскоязычным евреям; 
выучив иврит, стали проповедовать об 
Иисусе Христе говорящим на иврите. Один 
из местных жителей изумился этому: 
«Я никогда не думал, что приедут из России 
и будут нам рассказывать о том, о чем мы 
так давно забыли». Бог благословляет цер-
ковь и приводит людей к покаянию. И вот 
уже старое помещение перестало вмещать 
всех членов общины «Милость и Истина». 
Мы усиленно молились о возможности 
снять большой зал. У нас была острая нужда 
в помещении, потому что многие люди, 
которые не в силах были на протяжении 

«...Только Израиль»
богослужения стоять на ногах, уходили. 
За эту проблему молились друзья, а также 
другие христиане. Неожиданно пришла хо-
рошая новость — не пожелавшая назваться 
христианская организация пожертвовала 
нам большую сумму для покупки земли 
под строительство Молитвенного дома. 
И мы купили землю. Эта же организация 
пообещала нам дать вдвое больше на 
строительство от той суммы, которую мы 
сами соберем. Наша эмигрантская цер-
ковь не смогла собрать хорошей суммы, 
строительство затянулось. По первоначаль-
ному проекту смета составляла более двух 
миллионов долларов, но из-за инфляции 
подорожали стройматериалы. На сегодняш-
ний день, чтобы войти в дом, где уже есть 
крыша и стены, нам не хватает еще двух 
миллионов долларов. Помещение нуждает-
ся во внутренней отделке, коммуникациях, 
электричестве и др. Последние два года мы 
не получаем никакой помощи. Конечно, в 
первую очередь мы просим молиться о нас, 
о возможности от Бога закончить возведе-
ние первого в Израиле Молитвенного дома. 

— Были ли в Израиле люди, которые 
противились строительству вашего христиан-
ского центра? 

— Одна из местных религиозных 
организаций начала препятствовать про-
цессу строительства. Они подали жалобу в 
суд, в которой обвинили нас в нарушении 
всех строительных норм, в предостав-
лении властям подложных документов. 
Городской суд не нашел в наших докумен-
тах никакого подвоха. Эта жалоба была 
отклонена судом. Решение суда гласило: 
«В приговоре я вижу необходимость в про-

возглашении того, что было написано в де-
кларации о независимости, подписанной 
при образовании государства Израиль, 
где обещана свобода религии для людей 
различных вероисповеданий. Именно 
евреи, преследуемые другими народами 
на протяжении многих сотен лет, должны 
продемонстрировать свои нравственные 
ценности и проявить терпение к другим 
религиям». Более того, судебные орга-
ны обязали религиозную организацию 
оплатить все судебные расходы. Вскоре 
эта религиозная организация подала 
иск в Верховный Суд Справедливости на 
пересмотр дела, наняв самого лучшего 
адвоката в Израиле. 24 часа в сутки о нас 
молились, мы сами не вставали с колен. 
Все понимали, что если мы проиграем 
в Верховном суде, то не только церковь 
«Милость и Истина» не сможет достроить 
Молитвенный дом, но никто и никогда 
не получит разрешение на строительство 
в Израиле христианских церквей. В 2001 
году Верховный Суд Справедливости, рас-
смотрев наше дело, оставил предыдущее 
решение в силе. Это была Божья победа! 
Мы прославили Господа, ведь Он показал 

нам Свою силу, Свою власть и Свое благо-
словение. 

— Выходит, что вы протоптали тропин-
ку для всех евангельских общин? 

— Это прецедент. Препятствий в 
строительстве для христианских организа-
ций уже не будет, потому что Высший Суд 
Справедливости дал нам на это юридиче-
ское разрешение. 

— Занимается ли ваша церковь социаль-
ным служением?

— Церковь принимает участие в 
работе реабилитационного центра. Мы 
помогаем школам для умственно отсталых 
детей. Наша молодежь часто ездит в эти 
школы и поддерживает чем может: они 
красят помещения, убирают прилегающую 
территорию и делают все, что возможно для 
нашего государства. 

— Какая самая важная тема для христи-
ан Израиля? 

— Наше видение — постоянная еван-
гелизация. Мы призываем других евангель-
ских христиан разделить наше видение 
проповеди еврейскому народу. Тема одной 
из наших конференций — о мессианских 
общинах, которые не воспринимают Иису-
са Христа Богом. Наше исповедание веры, 
что Господь Иисус — это Бог. 

— В чем трудности благовестия евреям?
— Основная трудность в том, что 

наш народ не знает Священного Писания. 
Он воспитан на заповедях раввинов и их 
интерпретации Ветхого Завета. Наш народ 
отвергает Иисуса Христа в качестве Мессии. 
Когда же мы провозглашаем Его Мессией, 
это рождает стену неприятия.

— Как иудеи относятся к христианам? 

— Иногда очень агрессивно. В Израиле 
достаточно религиозных организаций, у 
которых мы вызываем оскомину. Они пре-
пятствуют не только нашей миссионерской 
деятельности, но и нашим служениям. 
Во время крещения десятки и даже сотни 
агрессивно настроенных религиозных ев-
реев мешали проведению таинства, вплоть 
до того, что нам приходилось вызывать 
полицию. 

— Ваше отношение к военным событиям 
в секторе Газа? 

— Мы осознаем все происходящее, 
молимся о мире между двумя народами, 
потому что этот разлад начался не вчера и 
не позавчера — еврейский и арабский на-
роды враждуют уже веками. А в последнее 
время Израиль воюет не с палестинцами, а 
с террористической организацией ХАМАС. 
Террористы не хотят мира, и они доставля-
ют неприятности как евреям, так и арабам. 
Мы молимся о том, чтобы зло, от которого 
страдают палестинский и еврейский на-
роды, было уничтожено.

— Но это же кровопролитие?
— Да, мы понимаем, что это крово-

пролитие. Но в данной ситуации Израиль 

защищается. Вот уже восемь лет юг Израиля 
забрасывается ракетами со стороны Газы. 
Восемь лет израильтяне, проживающие в 
Сдероте, страдают от ракет, направленных 
на них из Газы. Народ страдает. Представьте 
себе, как дети, беременные женщины и ста-
рики бегут в бомбоубежище во время воз-
душной тревоги, и нередко это происходи-
ло по ночам. Многие из них покидают свои 
дома, потому что дети нуждаются в помощи 
психиатра. Уничтожение террористической 
организации ХАМАС мы воспринимаем как 
меру по защите от истребления не только 
нашего народа, но и палестинских детей, 
женщин, мужчин. 

— Служат ли христиане в армии Из-
раиля?

— Конечно. Они считают своим дол-
гом защищать страну, в которой они живут. 
Моя старшая дочь отслужила полтора года, 
сын в декабре прошлого года вернулся со 
службы. Младшая дочь через несколько лет 
пойдет служить, если не дадут отсрочки по 
учебе, по окончании которой она все равно 
попадет в армию. В Израиле все — и юноши, 
и девушки — военнообязанные с восемнад-
цати лет. 

— Алекс, какую страну вы называете 
своей родиной? 

— Я родился и вырос в Молдавии, но 
на сегодняшний день Израиль — это моя 
Родина. За годы жизни здесь я полюбил эту 
страну, люблю свой народ и хочу донести до 
него истину. Я не представляю себе жизни 
без Израиля. 

— Живя в Израиле, ощущаете ли вы при-
ближение второго пришествия Иисуса Христа? 

— Времен и сроков никто не знает, но 
пришествие приближается. Когда Иисус 
ходил по израильской земле, Он называл 
это время последним. С тех пор прошло две 
тысячи лет, и мы еще больше приблизились 
к Его пришествию, которое, надеюсь, не 
замедлит.

— Возможно ли единство христиан России 
и Израиля?

— Мы все омыты кровью Христа. Наше 
единство может выражаться в молитвенной 
и духовной помощи. Неважно, где мы жи-
вем — в Израиле, в России или в Америке, 
нас объединяет один Бог — Бог Авраама, 
Исаака и Иакова. И этот Бог послал Сына 
Своего в Израиль и через Него дал спасение 
всем язычникам, принимающим Христа 
Своим Спасителем. Мы уже едины во Хри-
сте Иисусе. 

— Что бы вы хотели пожелать славян-
ским евангельским церквам?

— Милости Божьей, мира в сердце и 
единства. Братья и сестры, больше молитесь 
об Израиле и благословляйте Иерусалим, 
чтобы через ваше свидетельство любви Из-
раиль увидел своего Мессию и принял Его. 
Ведь Сам Господь сказал: «Я благословлю 
благословляющих тебя».

Îò ðåäàêöèè: Если кто-то из чи-
тателей нашей газеты пожелает оказать 
помощь евангельской общине в Израиле 
«Милость и Истина», сообщите об этом по 
одному из адресов газеты или на e-mail 
пресвитера церкви Алекса Файби: 
alex_faybi@mail.ru

СТРОИТЕЛЬСТВО ПЕРВОГО МОЛИТВЕННОГО ДОМА  В ИЗРАИЛЕ

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Èðèíû ×åðíîâîé
Ôîòî Àðòåìà Ñëÿäíåâà
 

»  2 февраля, День сурка — традици-
онный народный праздник в США и 
Канаде. 

Считается, что в этот день нужно 
наблюдать сурка, вылезающего из своей 
норы, и по его поведению можно судить 
о близости наступления весны. «Этот 
праздник становится чрезвычайно по-
пулярным, — отмечает вице-президент 
Русско-американского христианского 
института Владимир Обровец, — он, 
можно сказать, стал даже семейным. 
Взрослые с детьми следят за зверь-
ком — таким пушистым и добреньким, 
и сердце человеческое смягчается. Мне 
кажется, это хорошая народная тради-
ция. Обычно мы ищем духовное основа-
ние. Надо отметить, что по западному 
календарю 2 февраля Сретение Господ-
не — праздник в память о евангельском 
событии: Симеону было обещано от 
Бога, что он не умрет до тех пор, пока не 
увидит Господа Христа. Старец Симеон 
дождался и увидел Спасителя. Мне как 
физику и верующему человеку здесь 
видится не случайное совпадение. 
Человек ждет, когда же холодная зима 
закончится и настанет цветущее лето. И 
человеческая душа ждет, когда перейдет 
от внутреннего замерзшего духовного 
состояния к теплу и свету». 

»  10 февраля 1837 года от раны, полу-
ченной на дуэли, умирает Александр 
Сергеевич Пушкин. 

Россия понесла невосполнимую 
утрату. «Может быть, справедлива фраза, 
что Пушкин — наше все, — рассуждает 
профессор МГУ, доктор культурологии 
Елена Волкова, — потому что Пушкин 
очень разный. Своего Пушкина может 
найти и ребенок, и донжуан, и богослов, 
и отшельник, и царь, и раб, и женщина, 
и мужчина — любой может найти свой 
идеал. Поэтому кажется, что Пушкин 
объял все богатство человеческой приро-
ды на разных уровнях ее развития и по-
стижения мира. И все равно в нем есть 
тайна. Ни один мудрец не дочерпает до 
дна Пушкина. Это можно сказать о мно-
гих гениях. А Пушкин при этом парадок-
сален тем, что, неся в себе африканскую 

« Ò ð ó ä í û å   â î ï ð î ñ û   Á è á ë è è »

О нищете духа
»  «Спасибо за газету “Протестант”! 

“Блаженны нищие духом”, — гово-
рит Евангелие от Матфея, глава 5, 
стих 3. Но почему?»
Анна Иванова, Тольятти

 
Íà âîïðîñ íàøåé ÷èòàòåëüíèöû îò-

âå÷àåò ýêñïåðò ïî òðóäíûì áèáëåéñêèì 
âîïðîñàì, èçâåñòíûé õðèñòèàíñêèé ïèñà-
òåëü, àâòîð êíèã «×åëîâåê», «Þíîñòü — 
ïðåêðàñíàÿ îïàñíàÿ ïîðà», «Âèäèìûé ìèð, 
âðåìåíà è ïðåäåëû», «Âñòðå÷à», ñëóæèòåëü 
öåðêâè Àëåêñåé Ïàâëîâè÷ Ïðîõîðîâ:

— Это звучит, как парадокс. Кто и ког-
да хвалил кого-то за нищету? Современ-
ник мыслит иначе: «Счастливы сильные 
духом». Но Иисус знал, что говорил. Он не 
сказал: «Блаженны нищие душою». Это 
означало бы, что все обитатели психболь-
ниц и интернатов — самая счастливая 
прослойка общества в Божьем понимании. 
Нет, это — большая трагедия. Их ничто 
в мире уже не волнует. Если христианин 
при таком богатом Небесном Отце ничего 
не ищет, ничем не интересуется, ничто не 
развивает, не постигает — одним словом, 
нищий душою, вряд ли он может быть 
блаженным. Это глубокое несчастье.

Нищий — это человек, ищущий 
лучшего, не довольствующийся тем, что 
имеет. Его спутник — голод, побуждаю-
щий его к поиску. Если человека мучает 
информационный голод, он хочет все 
знать, понимать, перечитать, увидеть — 
мы называем его любознательным. И это 
похвально. Если человек не довольствует-

ся достигнутыми результатами в спорте, в 
изобретении, в музыке, а продолжает по-
иск — он может стать гением. И это хорошо. 

В библейском понимании «нищий 
духом» — это ищущий большей близости с 
Господом. Ему недостаточно иметь в своем 
духе лишь залог Духа Святого, он будет ис-
кать его полноты. Он знает, где в Библии на-
писано: «Исполняйтесь Духом…» (Еф 15:21) и 
«Не мерою дает Бог Духа…» (Иоан 3:34).

Если блаженство принадлежит «ни-
щим духом», то удел пресыщенных — гнев 
Божий: «Ибо ты говоришь: “Я богат, разбога-
тел и ни в чем не имею нужды”; а не знаешь, 
что ты несчастен, и жалок, и нищ, и слеп, и 
наг» (Откр 3:17).

Когда в нашей стране был минимум 
религиозной свободы, мы старались ис-
пользовать малейшую возможность для 
того, чтобы что-то сделать для Господа. Мы 
дорожили друг другом, и наши собрания 
часто затягивались. Теперь, обретя свободу, 
мы стали другими.

Один «убежденный» холостяк всегда 
уходил со служения ровно в двенадцать 
часов — ради принципа, не важно, закон-
чилось богослужение или нет. Однажды он 
пригласил меня на ужин, — а готовил он 
отлично. Брат ставил передо мною блюдо за 
блюдом. Я удивлялся: «Зачем так много?» — 
«Ешь!» — жестко отвечал он, но пока еще 
улыбаясь. «Уже не могу», — оправдывался 
я. Он ставил все новые и новые блюда, но 
уже без улыбки: «Ешь, и все!» Я ответил: «Так 
гитлеровцы заставляли голодных пленных 
есть, пока те не умрут. Больше ни к чему не 

притронусь». Он распалялся все сильней 
и сильней. Затем выпалил почти криком: 
«Не можешь? А мы можем в собрании — 
одна проповедь, другая проповедь, третья, 
стихи, песни?!» — «Ты ради этого меня по-
звал?!» — «Да, ради этого…»

Пресытились христиане. И лаодикий-
ский дух прочно прописался во многих 
церквах. Все меньше в них жертвенных 
людей, готовых совершать любой труд ради 
Господа и без спонсоров. Обличение пресы-
щенной Лаодикийской церкви заканчива-
ется словами: «Кого я люблю, тех обличаю и 
наказываю. И так будь ревностен и покайся» 
(Откр 3:19). 

Îò ðåäàêöèè. В наше время мысля-
щие люди задаются большим количеством 
вопросов. Многие, разочаровавшись во все-
могуществе науки, ищут ответы в религии. 
Но порой сами христиане не могут объяс-
нить трудные места Библии. Если у вас, чи-
татели, есть вопросы и вы хотите получить 
на них ответы, наша новая рубрика — для 
вас! Пишите нам на почтовый или элек-
тронный адреса редакции, которые можно 
найти на последней странице газеты.

кровь, он стал выразителем русского 
духа. Что касается христианства и веры, 
прежде всего в пушкинском гении обра-
щает на себя внимание его стремление к 
радости жизни. Пушкин очень радост-
ный и огненный гений. Горящий. Огонь 
из стихий наиболее точно выражает его 
дух. И этот огонь у него поднимался все 
выше и выше, по уровням человеческого 
развития. Начиналось все с огня юно-
шеского, страстного, потом этот огонь 
интеллектуальный, когда он становится 
мыслителем, историком. 

И вот его “Пророк”, который можно све-
сти к библейскому парафразу, к Книге 
пророка Исаии, а можно увидеть в нем 
реальное откровение, которое пережил 
Пушкин. Мне кажется, это пушкинская 
теофания, встреча с Богом. Он ее пере-
дал библейским языком, но такое энер-
гетическое внутреннее горение, которое 
мы чувствуем в этом стихотворении, 
говорит о том, что действительно Пуш-
кин это пережил. Стихотворение “Про-

рок” — это его гора Фавор, после перед 
нами уже во многом другой Пушкин». 

»  14 февраля — День святого Вален-
тина и День всех влюбленных.

Какое отношение святой Валентин 
имеет к влюбленным? «На этот вопрос от-
ветить крайне сложно, — говорит секре-
тарь редакции Российской Католической 
Энциклопедии Алексей Юдин. — Святых 
Валентинов было несколько: некий 
пресвитер, который был замучен в 269 

году при императоре Клавдии, другой — 
некий епископ. Какое отношение они 
имеют к празднику? Тоже существует не-
сколько версий. Одна из легенд говорит, 
что Валентин, который — неизвестно, 
переправлял через своего тюремщика до-
чери этого тюремщика записочки, может 
быть, и любовного содержания, подпи-
санные: твой Валентин. На самом деле 
история праздника святого Валентина и 
всех влюбленных начинается в Велико-
британии примерно в XIV веке, этим 
временем датировано первое упомина-
ние определенных народных поверий. 
По сути, это даже орнитологические 
наблюдения, обычно 14 февраля птицы в 
Англии свивают гнезда и соответственно 
ищут брачных партнеров. Надо отме-
тить, что в это время в Риме справляли 
празднества луперкалии — фестиваль в 
честь любви. И отсюда мы также черпаем 
брачные сюжеты. Многие христианские 
праздники пришли на место языческих. 
Может быть, такая связь работает и в 
данном случае. Валентин тут вроде бы 
ни при чем, однако некий исторический 
контекст, какая-то предшествующая 
ситуация обязывает».

»  22 февраля 1651 года объявляется 
запрет многогласного пения в церк-
вях. Начало церковной реформы 
патриарха Никона, которая приве-
дет к расколу Русской церкви.

24 февраля 1656 года первосвящен-
ники Руси повелели креститься тремя 
пальцами, прокляв «двуперстное креще-
ние». «Реформа Патриарха Никона проте-
стантам особенно кажется проявлением 
русской дикости, — считает историк 
церкви, священник Яков Кротов, — пото-
му, что в то время, когда Лютер делал ак-
цент на рациональном понимании веры, 
реформа Патриарха Никона исходит из 
того, что прежде всего важен обряд. Но 
здесь нужно понять, что для большей 
части верующих, религиозных людей 
обряд — явление достаточно рациональ-
ное, это язык, который выражает основы 
веры. Поэтому борьба старообрядцев за 
старый обряд была борьбой не за обряд, 
а за догмат. Они были как раз людьми, 
которые хорошо понимали основы 
веры, только накрепко их связывали с 
определенными обрядами. Для них два 
перста — это символ богочеловеческой 
природы Христа. Старообрядцы похожи 
на русских протестантов. Те и другие 
противостояли господствующей церкви, 
решились на самостоятельное личное 
плавание, умели свою веру защитить 
и жить самостоятельно. И более того — 
старообрядцы похожи на фундамен-
талистских протестантов, потому, что 
они отстаивали буквализм, только 
буквализм обряда, а многие протестан-
ты отстаивали буквализм в понимании 
Священного писания. Так что сходства 
больше, чем кажется». 

Весна. Любовь. 
Церковь

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



15¹133^ 02/2009^www.gazetaprotestant.ru^

« Ï î - ê ó ë ü ò ó ð í î ì ó »

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  «Духовная сила слова — основа 
единства народа» — такой была 
тема Соборной встречи, посвящен-
ной 50-летию Союза писателей 
России. В Зале церковных соборов 
Храма Христа Спасителя собрались 
писатели, деятели культуры со всех 
регионов России, представители 
власти, лидеры общественных объ-
единений, традиционных религий 
России, представители крупнейших 
учебных заведений страны, гости 
из ближнего и дальнего русского 
зарубежья. Это была встреча людей, 
понимающих значение Слова для 
нашего народа.

Собрание началась с приветственного 
обращения его Святейшества Патриарха 
Московского и Всея Руси Алексия II, которое 
огласил председатель Союза писателей Рос-
сии Валерий Ганичев. В своем обращении 
Патриарх Алексий II подчеркнул важность 
духовной основы слова и особую ответ-
ственность тех, кто доносит его народу: 
«Слово есть уникальный дар Бога челове-
ку, ибо Господь вложил в свое любимое 
творение удивительную способность к 
наречению имени всему сущему в природе 
и к постижению мира через язык, речь и 
письмо… Славный полувековой юбилей 
Союза писателей России является общим 
праздником для всех соотечественников, 
как на Родине, так и за ее пределами, кому 
дороги наш язык, наша литература, наша 
культура. “Слово ваше да будет всегда с бла-
годатию, приправлено солью” (Кол 4. 6)». 

Через пятнадцать минут после оглаше-
ния приветственной речи Патриарха Алек-
сия II собравшимся сообщили печальную 
весть о кончине его Святейшества. Собор 
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»  10 февраля — день смерти А.С. Пуш-
кина — сразу, с того самого дня в 
1837 году, стал днем памяти поэта, 
днем выражения любви к нему. 
Любви совершенно бескорыстной, 
любви, более обращенной к нам, 
и нужной, пожалуй, больше нам 
самим, чем уже ему.

Зачем пришли люди к дому на Мойке 
в Москве, узнав, что он ранен на дуэли? Раз-
ве это все были поклонники его таланта, 
или все они могли осознавать, что будет 
значить для нашей литературы, культуры 
вообще эта смерть? Нет. Было ли это празд-
ное любопытство, связанное с дуэлью? 
Точно нет. Да и сама мысль об этом кажется 
оскорбительной. Тем не менее, тысячи лю-
дей, совсем не привыкших тогда публично 
выражать свои чувства, пришли к дому 
поэта на Мойке. Там были и совсем простые 
люди, прислуга, крепостные, и мелкие 
чиновники, какие-нибудь Акакии Акакие-
вичи Башмачкины, и светские люди, были 
его знакомые и те, кто в этой непростой 
преддуэльной истории вовсе были не на 
его стороне… В толпе было множество ино-
странцев, что тоже могло вызвать изумле-
ние. Современники удивлялись: «Изъявле-
ние участия русских меня глубоко трогало, 
но не удивляло. Мы теряли свое. Но что их 
так трогало? Отгадать не трудно. Гений есть 
общее добро; в поклонении гению все наро-
ды родня! И когда он безвременно покидает 
землю, все провожают его с одинаковою 
братскою скорбию. Пушкин по своему ге-
нию был собственностью не одной России, 
но и целой Европы…»

Все эти люди стояли молча, на морозе, 
ловя малейшее движение около дверей. Вот 
приехал врач, да не просто, а сам Арендт, 
тот, кто лечил императора, говорили, что 
сам Николай его и послал. Вот служанка 
вышла. А вот наконец Василий Андреевич 
Жуковский вывешивает очередной бюл-
летень о состоянии здоровья. Разве можно 
прочитать, когда столько народу, но мо-
ментально становится известно, что плох. 
И никто не уходит. И так все три дня. Пока 
днем 29 января без четверти три пополудни 
не стало известно, что все кончено.

роль Союза писателей России по соедине-
нию литератур, культур, языков народов 
России в единое духовное и культурное 
пространство. Не обладая поддержкой со 
стороны СМИ, министерств, ежегодно Союз 
писателей проводит десятки встреч. У нас 
предоставляется букет ярких, самобытных, 
вдохновенных, написанных с любовью к 
своему народу и простым людям произ-
ведений башкир, якутов, кабардинцев, 
аварцев, удмуртов, бурятов, о которых 
вы нигде больше не узнаете. Некоторые 
из чиновников Министерства образова-
ния заявляют, что цель школы — сделать 
ученика успешным. Не нравственным, не 
образованным, не гуманным, а успешным. 
А ведь успешным может быть и грабитель, 
человек, пренебрегающий общественным 
долгом, безнравственный человек. До-
вольно серьезные силы хотят отстранить 
писателей от раздумий о смысле жизни, 

отлучить слово от действительности, от 
учительства, присущего русской литера-
туре. “Языком душа с Богом разговарива-
ет” — говорит одна из мудрейших русских 
пословиц. Научиться приподнимать словом 
души человеческие — одно из самых выс-
ших писательских предназначений». 

Резолюцией участников Соборной 
встречи было обращение к российскому 
правительству с призывом на законода-
тельном уровне обеспечить сохранение 
и должное развитие русского языка и 
культуры: «Слово — это великая тайна. 
Слово запечатлевает события истории, 
заглядывает в будущий век. Слово мы 
употребляем, чтобы возвышать человека, 
очищать его душу от несовершенства, от 
греховных помыслов, от бездействия, 
пассивности и уныния, вселяя в него 
бодрость и наполняя его мудростью. …
Обращаясь к писателям и журналистам, 
преподавателям, всем тем, кто работает со 
словом, — мы призываем их быть не рас-
пространителями пессимизма и уныния, 
а нести людям веру в завтрашний день, 
веру в Промысел Божий… Писатель просто 
обязан творчеством вносить свой посиль-
ный вклад в развитие общества, привно-
сить в мир ценности, которые помогут нам 
преодолеть любой кризис».

Председатель Союза писателей 
России Валерий Ганичев прокомменти-
ровал газете «Протестант» значение темы 
встречи: «Важный ключ этой встречи — 
слова апостола Иоанна: “В начале было 
Слово, и Слово было у Бога. И Слово было 
Бог”. Эта триада показывает высоту слова. 
Этим надо овладевать, этому надо учиться, 
этому надо служить. В этом и состоит 
объединение Церкви и ответственных 
писателей — мастеров слова. Это на сегод-
няшней встрече играло большую роль. 
Думаю, по Небесному предназначению, 
последнее слово Патриарха пришло к нам 
сюда. Это колоссальная ответственность 
для нас. Она требует мобилизации всех 
духовно-душевных сил. Без духовности 
нет силы слова! Настоящий писатель пи-
шет не для развлечения. Это его служение 
высшим духовным ценностям человека. 
Это, поверьте, нелегко».

Духовная сила слова

Умереть или жить, как Пушкин?

принял решение продолжить встречу, кото-
рую своим последним словом благословил 
Патриарх. 

В Союз писателей России в разное вре-
мя входили все советские писатели, среди 
них — М. Шолохов, Ю. Бондарев, Р. Гам-
затов, Ф. Абрамов, В. Шукшин, А. Иванов, 
В. Карпов, М. Карим и многие другие масте-
ра слова, чье литературное творчество стало 
достоянием национальной культуры.

Сегодня Союз писателей России 
насчитывает семь тысяч писателей и пред-
ставлен региональными организациями 
во всех российских субъектах. Ассоцииро-
ванные организации русских писателей 
действуют в Эстонии, Латвии, Абхазии, 
Украине, Молдавии, Приднестровье.

Председатель Союза писателей России 
Валерий Ганичев говорил о деятельности 
Союза, о роли писателя в духовном про-
свещении людей через свой труд: «Велика 

Друг всей жизни Пушкина поэт 
В.А. Жуковский писал о «трогательном 
чувстве национальной, общей скорби, 
произвольной, ничем не приготовленной». 
Это чувство «национальной, общей скорби» 
было не только тяжелым, но и благотвор-
ным. Вообще смерть Пушкина обладает 
каким-то удивительным продолженным 
воздействием во времени. По пальцам 
одной руки можно пересчитать людей в на-
шей истории, чья жизнь и смерть буквально 
касается каждого. Сразу можно назвать 
имена двух поэтов. Это, конечно, Пушкин 
и Высоцкий. Дни рождения и дни памяти 
этих поэтов стали стихийно всенародным 
поминанием. В таком отношении именно к 
поэтам скрыт какой-то особый смысл наше-
го и национального характера, и мировоз-
зрения, и бесконечного сочувствия к ним. 
Мы многое утратили за годы испытаний, 
стали жестче, суше, прагматичнее, но вот 
поди ж ты! 10 февраля и 25 июля мы как-то 
вдруг вспоминаем о Другом, о том, что 
трудно держать в поле душевного зрения 
всегда, но тем сильнее и действеннее это 
редкое, но острое и часто даже болезненное 
обращение. 

Три дня физических страданий 
Пушкина открывают тайну предсмертного 
очищения. Об этом современные люди 
стараются не говорить, малодушно избегая 
темы страданий, но те, кто были у смерт-
ного одра поэта, говорят как раз о другом. 
Пушкин, мучаясь первые часы после ране-
ния ужасно, смог переплавить эти мучения 
и войти в состояние покоя. Утром 29 января 
он спросил у Данзаса, лицейского друга и 
секунданта, думает ли он, что он сегодня 
умрет, прибавив: «Я думаю, по крайней 
мере, желаю. Сегодня мне спокойнее и я 
рад, что меня оставляют в покое; вчера мне 
не давали покоя». Священник, который 
его исповедовал, был потрясен состояни-
ем духа умирающего. Он говорил, что он 
старый человек, ему незачем лукавить: он 
видел множество смертей, но сам он хотел 
бы умереть так, как умирал Пушкин. 

Последние слова поэта были переданы 
теми, кто был рядом с ним в эти минуты. 
Жуковский так их запомнил. Пушкин по-
дозвал Владимира Ивановича Даля, подал 
ему руку и, пожимая ее, проговорил: «Ну, 
подымай же меня, пойдем, да выше, выше… 
ну, пойдем!». Но, очнувшись, он сказал: 
«Мне было пригрезилось, что я с тобой лечу 
вверх по этим книгам и полкам; высоко… 

и голова закружилась». Немного погодя он 
опять стал искать Далеву руку и, потянув 
ее, сказал: «Ну, пойдем, пожалуйста, да 
вместе». Даль, по просьбе его, взял его под 
мышки и приподнял повыше; и вдруг, как 
будто проснувшись, он быстро раскрыл 
глаза, лицо его прояснилось, и он сказал: 
«Кончена жизнь!» Это движение вверх и есть 
та лествица духовного восхождения, ока-
заться на которой — цель и смысл любого 
христианина. 

Жуковский, внимательно вгляды-
вавшийся в лицо поэта в первую минуту 
смерти, увидел на этом лице возможность 
ответа на самый главный вопрос. «Тишина, 
его объявшая, казалась мне успокоением. 
… Никогда на этом лице я не видал ничего 
подобного тому, что было на нем в эту 
первую минуту смерти. … Что выражалось 
на этом лице, я сказать словами не умею. 
Оно было для меня так ново и в то же время 
так знакомо! Это было не сон и не покой! 
Это не было выражение ума, прежде столь 
свойственное этому лицу; … нет, какая-
то глубокая, удивительная мысль на нем 
развивалась, что-то похожее на видение, 
на какое-то полное, глубокое, удовольство-
ванное знание. Всматриваясь в него, мне 
все хотелось у него спросить: “Что видишь, 

друг?” И чтобы он отвечал мне, если бы 
мог на минуту воскреснуть. Вот минуты в 
жизни нашей, которые вполне достойны 
названия великих».

И в эти минуты, и много часов до и 
после того, как стало известно, что Пушкин 
умер, люди, заполнившие набережную 
Мойки, тоже переживали нечто небывалое. 
Этот порыв, приведший их туда, был реали-
зацией, подтверждением того, о чем писал 
поэт в трагедии «Борис Годунов». Народ в 
своем ощущении хода истории может оши-
баться, и эта ошибка приводит к трагедии 
Смутного времени, но обязательно — рано 
или поздно — через испытания и смерть — 
узнает правду. И тогда — «народ безмолв-
ствует». Это «безмолвие» всегда переживает-
ся в тайне и внутренней тишине, сколько 
бы рядом ни было людей. Такое очиститель-
ное безмолвие переживал русский народ 
в скорбные дни ухода Пушкина. Это почти 
бессознательное «безмолвие» действует и до 
сих пор. 

Эти дни — особые. Они выбираются 
самим народом — никаким движением 
сверху их нельзя назначить, нельзя вы-
нудить к этому безмолвию. День памяти 
Пушкина — один из очень немногих таких 
дней…
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